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Мобильный 
город
Все больше 
бакинцев 
пересаживаются 
на велосипеды 
и электросамокаты

От слитка до стратегии
Азербайджан наращивает экспорт 
и резервы золота

В НОМЕРЕ
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Били по ранам прикладами, 
прижигали сигаретами

В НОМЕРЕ
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Буквально все межрегиональ-
ные организации, в которых 

представлен Азербайджан, пе-
реживают ренессанс благодаря 
объединительным проектам, 
инициированным Президен-
том Ильхамом Алиевым и реа-
лизуемым при непосредствен-
ном его участии. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Не являются исключением и от-
ношения, выстроенные высшим по-
литическим руководством Азербайд-
жана в рамках Организации эконо-

мического сотрудничества (ОЭС), 
наглядно демонстрируя ее значи-
мость в системе геополитических 
и геостратегических координат. 

Азербайджан принимает актив-
ное участие во всех инициативах, ре-
ализуемых в рамках организации, 
внося вклад в развитие сотрудниче-
ства с государствами-членами в та-
ких сферах, как экономика, торгов-
ля, энергетика, транспорт, туризм, 
сельское хозяйство и экология. Кро-
ме того, полноценное партнерство 
важно еще и в плане укрепления вза-
имодействия в культурной, научной 
и гуманитарной сферах, способствуя 

более тесной интеграции в регио-
нальные процессы и позволяя офи-
циальному Баку выступать с все бо-
лее лидирующих позиций в рамках 
совместных инициатив, направлен-
ных на мир, стабильность и разви-
тие на пространстве, выходящем да-

леко за ареал ОЭС. Примером тому 
является участие министра бюдже-
та и экономического планирования 
Нигерии Абубакара Атику Багуды 
в XVII саммите Организации в Хан-
кенди, а это уже «вотчина» D-9. Заметно возросший в послед-

ние годы статус азербайд-
жано-узбекских союзнических 
связей подкреплен совмест-
ными инициативами обоих 
президентов: Ильхама Алие-
ва и Шавката Мирзиёева, уси-
лиями которых также достиг-
нут ощутимый прорыв в ин-
ституциональном становлении 
и единении тюркского мира. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Очередной государственный ви-
зит лидера Узбекистана - отнюдь не 
демонстративный дипломатический 
жест, а важный этап многоплано-
вого и стремительно укрепляюще-
гося партнерства. Союзническим 

отношениям 23 августа исполнится 
год, однако количественная связь 
стремительно переросла в качество, 
что позволило развивать не толь-
ко традиционные этнические, ре-
лигиозные и культурные наработ-
ки, но и важные экономические на-
правления: энергетику, транспорт, 
промышленность, сельское хозяй-
ство и высокие технологии. 

Емко и кратко об этом сказал 
Президент Ильхам Алиев, выступая 
с заявлением для прессы совместно 
с Президентом Шавкатом Мирзиё-
евым: «Братство мы демонстри-
руем активным взаимодействием 
на международной арене и взаимной 
поддержкой, а также конкретны-
ми планами и проектами, реали-
зуемыми во многих сферах. 

Уважаемый Александр Григорьевич!
От имени народа Азербайджана 

и от себя лично сердечно поздрав-
ляю Вас и в Вашем лице весь народ 
дружественной Беларуси с государ-
ственным праздником - Днем неза-
висимости.

Азербайджан и Беларусь связы-
вают традиционно тесные отноше-
ния дружбы и взаимоподдержки. Хо-
тел бы с удовлетворением отметить 
высокую динамику сотрудничества 
между нашими странами, которое 
с каждым годом наполняется новым 
содержанием. Отрадно, что мы смог-
ли достичь хорошего уровня в раз-
витии межгосударственного диалога, 
укреплении торгово-экономическо-
го сотрудничества и интенсифика-
ции культурно-гуманитарных связей. 

Убежден, что совместными уси-

лиями двусторонние связи и взаи-
мовыгодное сотрудничество между 
Азербайджаном и Беларусью будут 
и впредь динамично расширяться 
и углубляться по всем направлени-
ям, в духе стратегического партнер-
ства в интересах наших дружествен-
ных народов и стран.

В этот знаменательный день же-
лаю Вам, уважаемый Александр Гри-
горьевич, крепкого здоровья, счастья 
и успехов в государственной деятель-
ности, а Республике Беларусь - бла-
гополучия и процветания.

С уважением 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 30 июня 2025 года 

Президенту Республики Беларусь
Его превосходительству

господину Александру Лукашенко

3 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял участие в открытии до-
роги Ахмедбейли-Физули-Шуша. 

Председатель правления Государ-
ственного агентства автомобильных 
дорог Азербайджана Салех Маме-
дов проинформировал Президента 
Ильхама Алиева о проделанной работе.

Было отмечено, что протяжен-
ность действующей дороги состав-
ляет 101 километр, а протяженность 
новой - 81,7 километра. Новая доро-
га сократит расстояние на 19,3 кило-

метра. Первые 48 километров доро-
ги, соответствующие первой техни-
ческой категории, состоят из 6 полос 
движения, а остальные 33,7 километра 
- 4 полос. На дороге построены 1 раз-
вязка, 11 мостов, 7 тоннелей, 6 виаду-
ков, подземные переходы и другая не-
обходимая инфраструктура. Общая 
длина мостов, построенных в рам-
ках проекта, составляет 1557 метров.

При строительстве некоторых виа-
дуков впервые в Азербайджане бе-
тонные работы были выполнены ме-
тодом горизонтального скольжения 
пролетных форм. В ходе строитель-

ных работ вдоль дороги были установ-
лены железобетонные и металличе-
ские ограждения, система освещения. 
Автомобильная дорога Ахмедбей-
ли-Физули-Шуша, которая берет на-
чало от автомобильной дороги Гаджи-
габул-Горадиз-Агбенд-Зангезурский 
коридор, соединяет Физули, Ходжа-
венд, Ходжалы и Шушу.

Отметим, что данная дорога была 
построена в соответствии с «I Госу-
дарственной программой Великого 
возвращения на освобожденные от 
оккупации территории Азербайд-
жанской Республики», утвержден-

ной Распоряжением главы нашего го-
сударства. Реализация проекта име-
ет важное значение с точки зрения 
диверсификации внутренней дорож-
ной сети и улучшения транспортно-
го сообщения между регионом и дру-
гими районами республики. Кроме 
того, данная дорога играет очень важ-
ную роль, являясь частью междуна-
родных транспортных коридоров, 
проходящих через нашу страну. В то 
же время новая дорога внесет боль-
шой вклад в развитие туризма и по-
вышение экономической активно-
сти в регионе.

«Летопись» так называемо-
го присутствия наблюдателей 
Европейского Союза на услов-
ной азербайджано-армянской 
границе берет начало в октябре 
2022 года, когда Армения обра-
тилась в ОБСЕ с просьбой на-
править наблюдательскую мис-
сию на линию соприкоснове-
ния с Азербайджаном.
 
Октай СУЛТАНОВ

6 октября 2022 года в Праге, в рам-
ках Саммита «Европейского полити-
ческого союза», состоялась встреча 
между Президентом Азербайджана 
Ильхамом Алиевым, председателем 
Европейского Совета Шарлем Ми-
шелем, президентом Франции Эмма-

нюэлем Макроном и премьер-мини-
стром Армении Николом Пашиняном. 
Одной из тем этой встречи являлось 
размещение мониторинговой мис-
сии Евросоюза в направлении ус-
ловной границы между Азербайд-
жаном и Арменией. Согласно согла-
шению, 40 сотрудников ЕС должны 
были проводить наблюдения на ар-
мянской территории в течение двух 
месяцев. 
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Шпионская миссия ЕС
История с продолжением

Уверенное лидерство
Саммит в Ханкенди приблизит достижение 
долгосрочных целей ОЭС 
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Визит Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева в Азер-

байджан ознаменовался важ-
ными событиями. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В ходе визита состоялось второе 
заседание Азербайджано-Узбекского 
Высшего межгосударственного сове-
та. По его итогам был подписан со-
лидный пакет двусторонних доку-
ментов, охватывающих ключевые 
направления сотрудничества меж-
ду двумя странами.

Азербайджан и Узбекистан про-
должают укреплять стратегическое 

партнерство. Уже около года наши 
страны официально являются стра-
тегическими союзниками, последо-
вательно наращивая сотрудничество 
как в политической, так и в экономи-
ческой плоскости. Только за первые 
пять месяцев 2025 года объемы вза-
имной торговли выросли более чем 
втрое по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. А за по-
следние пять лет товарооборот увели-
чился в три раза, достигнув отметки 
в $255 млн. Ярким примером успеш-
ной промышленной кооперации стал 
проект по сборке автомобилей мар-
ки Chevrolet в Гаджигабульском про-
мышленном парке. 
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Партнерство, нацеленное в будущее
Баку и Ташкент задают тренд 

в новой евразийской политике

Стратегия братства 

Отношения Азербайджана и Узбекистана 
испытаны временем 

 5

Все начинается с дороги
Поездка Президента Ильхама Алиева в Физули, Ханкенди и Агдам
Состоялось открытие дороги Ахмедбейли-Физули-Шуша
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Все начинается с дороги

3 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил фундамент Хан-
кендинского железнодорожного 
и автовокзального комплекса.

Министр цифрового развития 
и транспорта Рашад Набиев и пред-
седатель ЗАО «Азербайджанские же-
лезные дороги» Ровшан Рустамов 
проинформировал главу государ-
ства о предстоящей работе и проекте 
железной дороги Агдам - Ханкенди.

Протяженность железнодорож-
ной линии Агдам - Ханкенди, являю-
щейся продолжением железнодорож-
ной линии Барда - Агдам, составляет 
28 километров, вместе с подъездны-
ми путями - 34,7 километра. Проект-
ные работы по железнодорожной ли-
нии Агдам - Ханкенди, в том числе 
4 мостам, 5 путепроводам, 3 пеше-
ходным переходам, 2 водопропуск-
ным трубам завершены. Вдоль этой 
железнодорожной линии планиру-
ется строительство трех станций - 
Аскеранской и Ходжалинской стан-
ций, Ханкендинского железнодорож-
ного и автовокзального комплекса, 
инженерных сооружений, мостов, 
путепроводов, автомобильных пе-
реходов и переходов сельскохозяй-
ственного назначения, другой необхо-
димой инфраструктуры. Реализация  
проекта охватит 2025–2026 годы.

Проектирование Ханкендин-
ского железнодорожного и авто-
вокзального комплекса уже начато. 
Комплекс расположится на терри-
тории в 6,4 гектара. На территории 
комплекса предусмотрено постро-
ить 2 железнодорожные платформы 
и 12 автобусных остановок. В пя-
тиэтажном здании комплекса бу-
дут находиться зал ожидания, би-
летные кассы, медицинский пункт, 
комната матери и ребенка, магази-
ны, рестораны, административные 
кабинеты и комнаты для заседаний, 
детский развлекательный центр, от-
крытые террасы и уголки отдыха. 
Железнодорожная часть комплек-

са будет обслуживать 800-1000 пас-
сажиров, а автовокзал - 1000-1200 
пассажиров в день.

Железная дорога Агдам - Хан-
кенди была построена в 1979 году 
по инициативе и под руководством 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева. Великий лидер, всегда уде-
лявший большое внимание разви-
тию Карабаха, придавал особое зна-
чение прокладке железнодорожных 
линий в этот регион. Благодаря от-
крытию железной дороги Баку - Ев-
лах - Ханкенди социально-экономи-
ческое и культурное развитие Кара-
баха еще более ускорилось.

АЗЕРТАДЖ

Заложен фундамент Ханкендинского железнодорожного  
и автовокзального комплекса 

3 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев ознакомился с ходом стро-
ительных работ, проводимых 
в Парке Победы в Ханкенди.

Специальный представитель Пре-
зидента в городе Ханкенди, Агдерин-
ском и Ходжалинском районах Эль-
чин Юсубов проинформировал главу 
государства о проводимой работе.

Работы по созданию Парка По-
беды, который был заложен Прези-
дентом Ильхамом Алиевым в фев-
рале этого года, ведутся быстрыми 
темпами. На территории парка, пло-
щадь которого составит 8,3 гектара, 
был снесен ряд строений, построен-
ных в период оккупации с наруше-
нием строительных норм и непри-
годных для использования. В центре 
парка продолжается строительство 
Триумфальной арки - символа на-
шей Победы. Его высота составит 
44 метра, что соответствует коли-
честву дней Отечественной войны. 
На вершине арки создается смотро-
вая площадка для посетителей. От 
площадки в центре парка к Триум-
фальной арке будут вести 44 симво-
лических ступени, на которых будет 
представлена информация о населен-
ных пунктах, освобожденных в каж-
дый день Отечественной войны. Для 
обеспечения удобного доступа по-
жилых, детей и людей с ограничен-
ными физическими возможностя-

ми в верхнюю часть памятника - на 
смотровую площадку - будут уста-
новлены лифты. Согласно проекту, 
в парке планируется создать широ-
кие озеленительные полосы. Имев-

шиеся на территории парка дере-
вья сохранены, высажено еще бо-
лее 300 деревьев и свыше 9 тысяч 
различных видов декоративных ку-
старников.

Ознакомление со строительными работами  
в Парке Победы в Ханкенди

3 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял участие в открытии Биз-
нес-центра «Ханкенди», входя-
щего в гостиничный комплекс 
«Ханкенди».

Управляющий делами Президен-
та Азербайджанской Республики Ра-
мин Гулузаде проинформировал гла-
ву государства об условиях, создан-
ных в центре. 

Площадь четырехэтажного Биз-
нес-центра «Ханкенди» составляет 
в целом свыше 4500 квадратных ме-
тров. Здесь имеются 24 офисных по-
мещения, 6 комнат для проведения 
заседаний. Кроме того, в Центре бу-
дут функционировать ресторан Zefir 
Cafe & Terrace на 120 мест, а также ма-
газины канцелярских товаров и по-
лиграфической продукции, химчист-
ка и прачечная.

Этот центр, создаваемый в рам-
ках процесса восстановления осво-
божденных от оккупации территорий, 
будет отвечать принципам функцио-

нального управления и высоким кри-
териям обслуживания. Бизнес-центр 
«Ханкенди» предложит современную 
и комфортную деловую среду для ком-
паний-резидентов. Предназначенный 
для различных субъектов предприни-
мательства и корпоративных струк-
тур, этот центр также будет способ-
ствовать повышению занятости. На 
начальном этапе в бизнес-центре будут 
работать 20 человек, 12 из которых яв-

ляются жителями городов Ханкенди, 
Ходжалы, Шуша и других освобожден-
ных от оккупации территорий, а один 
- ветераном Отечественной войны.

Начало деятельности такого со-
временного центра сыграет важную 
роль в формировании бизнес-среды 
в историческом городе Азербайджана 
Ханкенди после его освобождения от 
оккупации, открытии здесь новых ра-
бочих мест и развитии города в целом.

3 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял в Ханкенди за-
местителя председателя Каби-
нета Министров Туркмениста-
на, министра иностранных дел 
Рашида Мередова. 

Рашид Мередов передал главе на-
шего государства приветствия Наци-
онального лидера туркменского на-
рода, председателя Халк Маслахаты 
Туркменистана Гурбангулы Берды-
мухамедова и Президента Туркме-
нистана Сердара Бердымухамедова. 

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, просил пе-
редать и его приветствия Националь-
ному лидеру туркменского народа, 
Президенту Туркменистана и брат-
скому туркменскому народу. 

Отметив, что восстановитель-
ные и строительные работы, про-
водимые в Карабахе, произвели на 
него большое впечатление, замести-
тель председателя Кабинета Мини-

стров Туркменистана выразил вос-
хищение красотой природы этого 
региона. 

На встрече было еще раз подчер-
кнуто, что азербайджанцы и туркме-
ны - два братских народа, связанные 
общими этническими корнями, исто-
рическими и культурными узами. Со-
стоялся широкий обмен мнениями 
по вопросам сотрудничества меж-

ду нашими странами в энергетиче-
ской, транспортной, культурной, гу-
манитарной, научной, образователь-
ной и других сферах. В частности, 
было отмечено проведение в Азер-
байджане Дней культуры Туркме-
нистана, а в Туркменистане - Дней 
культуры Азербайджана.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев принял участие  
в открытии бизнес-центра «Ханкенди»

3 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял участие в открытии Кон-
гресс-центра в Ханкенди.

Оснащенный современным техни-
ческим оборудованием Конгресс-центр 
занимает площадь 6500 квадратных 
метров. Здесь созданы театральный 
зал на 600 человек и банкетный зал на 
350 человек, конференц-залы и другие 
помещения различного назначения.

В здании Центра, сочетающего в себе 
современность и национальные ар-
хитектурные традиции, имеются ши-
рокие возможности для проведения 
различных конгрессов, конференций, 
семинаров, деловых встреч и других 
мероприятий странового и междуна-
родного значения. На начальном этапе 
функционирования Конгресс-центра 
постоянной работой здесь обеспече-
ны 12 человек. Восемь из них - жите-
ли Ханкенди, Ходжалы, Кяльбаджара 
и других освобожденных от оккупа-
ции территорий. Конгресс-центр, от-
личающийся высокой функциональ-
ностью и современностью, является 
одним из важных проектов, служащих 
развитию социально-экономическо-
го потенциала наших освобожденных 
от оккупации территорий.

Создание этого Центра доказыва-
ет последовательную и ускоренную 
реализацию Азербайджанским госу-
дарством проектов по возрождению 
освобожденных от оккупации земель.

Состоялось открытие Конгресс-центра в Ханкенди 

Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял в Ханкенди 
заместителя председателя Кабинета Министров Туркменистана
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3 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев и Президент Кыргызской Ре-
спублики Садыр Жапаров при-
няли участие в открытии 1-го 
этапа села Хыдырлы Агдамско-
го района.

Село Хыдырлы расположено к се-
веро-западу от города Агдам, в 3-х ки-
лометрах от районного центра. В це-
ремонии закладки фундамента села 
в октябре 2022 года приняли участие 
Президент Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева. Проектируе-
мая площадь территории села превы-
шает 417 гектаров. На 1-м и 2-м эта-
пах сюда планируется переселить око-
ло 6 тысяч человек, построить 1498 
частных домов.

Проектируемая площадь на пер-
вом этапе составляет 170,44 гектара. 
На данном этапе в село планируется 
переселить 719 семей, в общей слож-
ности 2951 человека. В рамках первого 
этапа в селе построены 719 частных 
домов. Из них 263 - двухкомнатные, 
332 - трехкомнатные, 121 - четырех-
комнатные и 3 - пятикомнатные.

Кроме того, в селе построена не-
обходимая современная социальная 
инфраструктура, в том числе адми-
нистративные и служебные здания. 
Среди построенных объектов - мно-
гофункциональное административ-
ное здание, клуб-общинный центр, 
медицинский пункт, отделение ско-
рой медицинской помощи, гостевой 
дом для временного проживания ра-
ботников образования и здравоох-
ранения, объект бытового обслужи-
вания, мастерская, полная средняя 
школа, ясли-детский сад. Около 20 
процентов территории села занима-
ют зеленые насаждения.

Президенты Ильхам Алиев и Са-
дыр Жапаров ознакомились с усло-
виями, созданными в яслях-детском 
саду села Хыдырлы. Построенный 
с учетом потребностей размещенных 
в селе жителей, ясли-детский сад рас-
считан на 120 мест. В здании в рас-
поряжение малышей будут переданы 
комнаты для групп, музыкальный ка-
бинет, спортзалы. Здесь созданы не-
обходимые условия для воспитания 
и обучения детей, для того, чтобы они 
чувствовали себя комфортно и без-
заботно. Вокруг детского сада зало-
жены зеленые полосы, созданы спор-
тивные и игровые площадки, бесед-
ки. На крыше здания установлены 
солнечные панели.

Президенты Азербайджана и Кы-
ргызстана побывали в клубе-общин-
ном центре в селе Хыдырлы. Главы 
государств ознакомились с созданны-
ми здесь условиями. В здании име-
ются актовый зал на 190 мест, буфет, 
залы для танцевальных репетиций, 
комнаты для кружков и администра-
тивные помещения. Клуб-общинный 
центр располагает всеми условиями 
для проведения различных социаль-
ных и культурных мероприятий, свя-
занных с селом Хыдырлы, а также на-
родных праздников и других цере-
моний.

Главы государств Азербайджана 
и Кыргызстана также посетили Хы-
дырлинскую сельскую полную сред-
нюю школу имени Айкёл Манас.

Сначала президенты посмотрели 
юрту, установленную во дворе шко-
лы. Юрта, которая легко собирается 

и разбирается как мобильное жили-
ще, предназначена для кочевого об-
раза жизни. В настоящее время мно-
гие тюркские народы в Центральной 
Азии развивают юрточный туризм 
как туристическое направление.

Затем главы государств ознакоми-
лись с условиями, созданными в школе.

Отметим, что фундамент пол-
ной средней школы на 528 учениче-

ских мест был заложен Президен-
том Азербайджана Ильхамом Али-
евым и Президентом Кыргызстана 
Садыром Жапаровым в апреле 2024 
года. Здание школы состоит из 5 бло-
ков, в том числе из блока, где распо-
ложен спортзал. Оно располагается 
на территории площадью 2,7 гекта-
ра. Здесь имеются 21 классная ком-
ната, 2 комнаты дошкольной подго-
товки, 2 кабинета информатики, 2 ка-

бинета технологий, кабинет военной 
подготовки, 3 лаборатории, библи-
отека, спортивный и актовый залы, 
столовая и другие помещения. Ма-
териально-техническая база учебно-
го заведения создает все необходи-
мые условия для построения учебно-
го процесса на высоком уровне. На 
территории школы созданы большая 

спортивная площадка с беговой до-
рожкой, игровая зона и зона отды-
ха, которые будут служить как уча-
щимся, так и населению.

Затем президенты Ильхам Али-
ев и Садыр Жапаров встретились 
с жителями, переехавшими в новые 
квартиры.

Президент Ильхам Алиев сказал:
- Хочу поприветствовать наших 

дорогих жителей села Хыдырлы и от 
вашего имени, и от имени всех на-
ших бывших переселенцев выразить 
благодарность моему дорогому бра-
ту Президенту Кыргызстана Сады-
ру Нургожоевичу Жапарову за по-
мощь в восстановлении и возрожде-
нии Карабаха. 

По инициативе Садыра Нургожо-
евича в селе Хыдырлы, которое на се-
годняшний день является самым боль-

шим населенным пунктом этого ре-
гиона, построена прекрасная школа. 
Сегодня мы ее осмотрели, официаль-
но открыли. Школе присвоено имя 
Айкёл Манас. «Манас», как вы знае-
те, - это эпос кыргызского народа, это 
то, что олицетворяет дух кыргызов. 

Все начинается с дороги
Президенты Азербайджана и Кыргызстана приняли участие 

в открытии 1-го этапа села Хыдырлы Агдамского района 
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3 июля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
осмотрел территорию, выбран-
ную для строительства канатной 
дороги Ханкенди-Шуша. 

Главе государства была предостав-
лена информация о технических па-
раметрах канатной дороги.

Протяженность канатной доро-
ги Ханкенди-Шуша составит около 
6 тысяч метров. Ее высота в Ханкенди 
составит 844 метра, а в Шуше - 1317 
метров. Продолжительность поезд-
ки на канатной дороге предусматри-
вается до 13 минут, а скорость - 8 ме-
тров в секунду. 

Реализация данного проекта придаст 
импульс развитию туризма в целом, 
а также сыграет важную роль в обе-

спечении комфортного перемещения 
людей из Ханкенди в Шушу и обратно.

Президент Ильхам Алиев осмотрел территорию, выбранную 
для строительства канатной дороги Ханкенди-Шуша 

3 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев 
ознакомились в городе Ханкен-
ди с деятельностью азербайд-
жано-узбекского совместного 
предприятия - швейной фабри-
ки Businesstex JV. 

На фабрике производится 150 
видов мужской, 300 видов женской 
и 150 видов детской одежды из раз-
личных тканей. В перспективе пла-
нируется выпуск мужских соро-
чек, спецодежды и военной одеж-
ды. В настоящее время на фабрике 
выпускается 2500 единиц различ-
ных трикотажных изделий в день. 
Эту цифру планируется довести до 
10 тысяч. 80 процентов продукции 
будет экспортироваться в различ-
ные страны. На начальном этапе 
проекта на фабрике трудоустрое-
но 250 человек, прошедших про-
фессиональную подготовку. Всего 
на предприятии будет создано 500 
рабочих мест. Здесь обеспечивают-
ся работой в основном вернувши-
еся на освобожденные от оккупа-
ции территории граждане из при-
легающих районов.  

Первоначальная инвестицион-
ная стоимость проекта составляет 
6 миллионов манатов, для поставок 
сырья осуществляется промышлен-
ная кооперация. Фабрика функцио-
нирует на основе местного, турецко-
го, узбекского и китайского сырья. 
На создание предприятия Фонд раз-
вития предпринимательства Азер-
байджана (ФРПА) при Министер-
стве экономики выделил льготный 
кредит в размере 3,5 млн манатов, 
применено освобождение от упла-
ты НДС и таможенных пошлин на 
сумму около 640 тысяч манатов. Де-
ятельность предприятия внесет зна-
чительный вклад в рост несырьево-
го экспорта в регионе.

Создание Ханкендинской швей-
ной фабрики было осуществлено на 
основе поручения президентов Азер-
байджана и Узбекистана по углубле-
нию экономического и инвестици-
онного сотрудничества между дву-
мя странами. Эта швейная фабрика 
является символом успешного со-
трудничества наших стран. Про-
ект создает новые возможности для 
развития легкой промышленности 
в нашей стране, а также расшире-
ния традиционных связей дружбы 
и экономического партнерства меж-
ду Азербайджаном и Узбекистаном.

АЗЕРТАДЖ

Президенты Азербайджана и Узбекистана ознакомились  
с деятельностью швейной фабрики Businesstex JV в Ханкенди
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Все начинается с дороги

3 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев, Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев, 
Президент Кыргызской Респу-
блики Садыр Жапаров, Пре-
зидент Турецкой Республики 
Северного Кипра Эрсин Та-
тар и участники предстояще-
го в Ханкенди XVII Саммита 
Организации экономического 
сотрудничества (ОЭС) посмо-
трели шоу карабахских скаку-
нов «Победа» в историко-архи-
тектурном музейном комплек-
се «Имарет» в Агдаме.

Сначала Президент Азербайд-
жана и гости побеседовали за чай-
ным столом.  

Затем началось шоу карабахских 
скакунов «Победа». 

Национальная музыка в исполне-

нии военного оркестра, танцы, пред-
ставленные танцевальным ансамблем 
«Серхедчи», и примеры храбрости 
и отваги, продемонстрированные от-
рядом кавалеристов Государствен-
ной пограничной службы на кара-
бахских скакунах, были встречены 

с большим интересом. Наши наезд-
ники показали высокий професси-
онализм во время шоу. 

Затем гости совершили автобус-
ную прогулку по городу Агдам.

АЗЕРТАДЖ

Участники XVII Саммита ОЭС посмотрели шоу карабахских 
скакунов «Победа» в комплексе «Имарет» в Агдаме

Президенты Азербайджана, Узбекистана и Кыргызстана  
посетили крепость Шахбулаг в Агдаме

3 июля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев, Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев 
и Президент Кыргызской Респу-
блики Садыр Жапаров посети-
ли крепость Шахбулаг в Агдаме.

Сначала главы государств сфо-
тографировались на память.

Было сообщено, что в настоя-
щее время Азербайджанское госу-
дарство приступило к реставрации 
памятника.

АЗЕРТАДЖ

Уверен, что эта школа и все, что 
связано с будущим развитием это-
го села, также будут связаны с на-
шими кыргызскими братьями. Се-
годня, когда Карабах и Восточный 
Зангезур возрождаются, строятся 
инфраструктурные объекты, дома, 
общественные здания, в первую оче-
редь, при каждом проекте мы плани-
руем школу, детский сад, ясли и ме-
дицинский пункт. Без этого жизни 
нормальной не может быть. И, ко-
нечно, в то время, когда нам пред-

стоит осуществить программу «Ве-
ликое возвращение», которая успеш-
но реализуется, помощь братских 
стран особенно ценна. Это помощь, 
которая шла от души, от сердца кы-
ргызского народа. Как я уже сказал, 
Президент Кыргызстана был ини-
циатором этого. И, как вы знаете, 
в прошлом году, в апреле, - здесь 
даже внутри школы есть фотогра-
фия, - мы с Садыром Нургожоеви-
чем заложили фундамент этой шко-
лы и договорились, что когда бу-
дет готова, вместе приедем. И как 
раз это совпало с тем, что и село 
Хыдырлы тоже готово: прекрасные 
дома, общественный центр, меди-
цинский пункт и такое прекрасное 
место образования. Это еще раз го-
ворит о братстве наших стран, нашей 
близости - и исторической, и этни-
ческой, и культурной, и духовной. 
И на этом фундаменте мы сегодня 
построили прочное здание кыргыз-
ско-азербайджанской дружбы.

Я много раз бывал в Кыргыз-

стане. Садыр Нургожоевич много 
раз бывал в Азербайджане. Это его 
второй визит в Карабахский реги-
он. Сегодня и завтра у нас еще бу-
дут совместные мероприятия. Се-
годня открытие школы мы приуро-
чили к первому этапу возвращения 
жителей Хыдырлы, которые долгие 
годы оккупации жили в тяжелых ус-
ловиях - кто-то в общежитии, кто-
то в зданиях детских садов. До 2007 
года многие жили в палаточных ла-
герях. Испытали все тяготы перио-

да, когда наши земли были под ок-
купацией. Но не пали духом, вери-
ли, знали, что мы на эти земли, на 
земли своих предков, обязательно 
вернемся. И вернулись - как победи-
тели, как хозяева этих земель, и по-
этому все, что здесь было разруше-
но, - а не только в городе Агдам, во 
всем Агдамском районе не было ни 
одного здания, которое не было бы 
разрушено, - сегодня мы возвраща-
ем к жизни. 

Я поздравляю вас всех. 
Жители: - Большое спасибо. Да 

будет доволен Вами Аллах. 
Президент Ильхам Алиев: - Бла-

годарность моему дорогому брату 
Садыру Нургожоевичу за такой брат-
ский подарок. Желаю народам Кы-
ргызстана и Азербайджана мира, 
процветания, развития, благопо-
лучия. Маленький кусок Кыргы-
зстана уже навеки будет здесь, на 
нашей любимой агдамской земле. 
Поздравляю вас.  

Президент Садыр Жапаров:  
- Уважаемые жители села Хыдырлы! 

Уважаемые братья, сестры! 

Я приношу сердечные привет-
ствия народа Кыргызстана и выра-
жаю искреннее уважение азербайд-
жанскому народу. Мы только что 
открыли среднюю школу имени Ма-
наса в азербайджанском селе Хы-
дырлы. Я уверен, это историческое 
событие еще больше укрепит наши 
духовные отношения. У нас общие 
ценности, мы обязаны их переда-
вать следующему поколению. Шко-
ла имени Гейдара Алиева в Бишке-
ке и эта школа имени Манаса в селе 
Хыдырлы служат символом друж-
бы наших народов. Желаю, чтобы 
ученики этой школы всегда были 
самыми успешными и самыми луч-
шими. Удачи.

***
Затем состоялась церемония вру-

чения ключей от квартир.
***                                                                                                         

Житель: - Господин Президент 
Ильхам Алиев, выражаем Вам осо-
бую благодарность за то, что Вы сде-
лали. Вы построили здесь нам дома, 
освободили наше село от оккупа-
ции. Спасибо Вам.

Президент Ильхам Алиев: - 
Спасибо. 

Житель: - Уважаемый господин 
Президент Кыргызской Республи-
ки, желаю Вам долгих лет жизни.

Президент Садыр Жапаров:  

- Я вас еще раз поздравляю с ново-
сельем. Желаю счастья, благополу-
чия и удачи. Берегите вашего Пре-
зидента Ильхама Гейдаровича Али-
ева. Благодаря правильной внешней 
политике он вам вернул эту землю. 
И вы уже сегодня имеете собствен-
ные дома. Еще раз поздравляю.

Жительница: - Рады вас видеть 
на древней Карабахской земле, в селе 
Хыдырлы. Уважаемый господин Пре-
зидент Садыр Жапаров, мы выража-
ем Вам глубокую признательность 
за Ваш вклад в строительство этой 
школы. Спасибо Вам большое. Спа-
сибо. Передайте от нас братскому кы-
ргызскому народу нашу искреннюю 
благодарность и уважение. 

Уважаемый господин Президент 
Ильхам Гейдарович, мы очень рады 
видеть Вас сегодня в нашем селе. Мы 
Вас очень любим. Спасибо Вам за эти 
дома, которые Вы построили и по-
дарили нам. Спасибо Вам большое. 

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо. Большое спасибо.

 АЗЕРТАДЖ 

Президенты Азербайджана и Кыргызстана приняли участие 
в открытии 1-го этапа села Хыдырлы Агдамского района 
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Мы с большим интересом и ра-
достью наблюдаем за стремитель-
ным развитием Узбекистана, осу-
ществлением широкомасштабных 
реформ, ростом социально-экономи-
ческого потенциала, что позволяет 
из года в год укреплять имидж брат-
ской страны в глобальном масшта-
бе. Все это - результат продуманной 
политики лично Президента и все-
го руководства Узбекистана, выра-
женной и в конкретных программах, 
и в достигнутых результатах». 

Говоря о действенных програм-
мах и весомых достижениях, надо 
бы напомнить о Постановлении вто-
рого заседания Высшего межгосу-
дарственного совета Азербайджан-
ской Республики и Республики Узбе-
кистан. Документ памятен тем, что 
практически по всем направлениям 
подписанные меморандумы и прото-
колы о намерениях сменились плана-
ми практических действий («дорож-
ной картой») по доведению торгово-
го оборота до $1 млрд, совместному 
развитию сельского хозяйства и про-
довольственного обеспечения, судо-
ходству и судостроению, промыш-
ленной, образовательной и научной 
кооперации, совместной социальной 
защиты и т.д. А это значит, что на 
фоне глобальной геополитической 
трансформации и растущей значи-
мости Центральной Азии и Южного 
Кавказа, Ташкент и Баку все отчет-
ливее осознают ценность союзниче-
ских связей и синергии националь-
ных интересов. 

Визит Президента Шавката Мир-
зиёева включает также его личное 
участие в работе XVII Саммита Ор-
ганизации экономического сотруд-
ничества, который сегодня впервые 
состоится в Ханкенди, в чем нет ни 
тени формализма, поскольку являет-
ся логичным продолжением тесного 
диалога на высшем уровне, в фоку-
се которого - дальнейшее углубле-
ние стратегического союзничества, 
экономической кооперации, инте-
грации и дальнейшей унификации 
в рамках единения интересов всего 
тюркского мира. Накануне визита 
в Баку состоялись встречи делега-
ции Узбекистана с представителями 
бизнеса и профильных министерств, 
итогом которых стали новые согла-
шения в таких направлениях, как 
переработка молочной продукции, 
химическая и электротехническая 
промышленность, производство 
строительных материалов и высо-
ковольтных кабелей. 

Вот он, конкретный пример рас-
ширения рамок многопрофильно-
го сотрудничества, направленного 
на укрепление экономик двух стран 
и формирование устойчивых коо-
перационных цепочек в заново от-
форматированном общетюркском 
регионе, некогда подвергнутом при-
нудительной фрагментации. 

«Регион Центральной Азии, Ка-
спия и Южного Кавказа вновь пре-
вращается в единое геополитическое 
пространство, и от эффективного 
сотрудничества между Узбекиста-
ном и Азербайджаном во многом за-
висят позитивные процессы в упомя-
нутой географии», - особо отметил 
Президент Ильхам Алиев в заявле-
нии для прессы. 

И как в этой связи не напомнить 
искренние слова Президента Шав-

ката Мирзиёева: «Для нас Азербайд-
жан - родной дом, куда мы приезжа-
ем с удовольствием, как к братьям. 
Фактор союзничества вывел нас на 
высшую ступень и на межправитель-
ственном уровне, и в дипломатии - 
словно между нами нет ни моря, ни 
иных преград, и все наши договорен-
ности будут контролироваться и ре-
шаться оперативно и качествен-
но. К сожалению, по объективным 
причинам очень много упущено, но 
мы с Вами догоняем, и все вопросы, 
взятые на особый контроль, будут 
срочно решены». 

Это и есть политическая воля, 
когда данное слово сильнее многих 
бумаг, скрепленных подписями и пе-
чатями, и тут оба президента думают 
и поступают идентично, как и поло-
жено лидерам, которые ответствен-
ны за судьбу своих народов, выстра-
ивая единый фундамент тюркской 
идентичности, которая впредь ни-
кем не будет подвергнута «переэк-
заменовке». 

Впрочем, как показывает мировая 
история, такие связи не возникают 
на пустом месте, а строятся на проч-
ной основе, когда особое значение 
обретают монолиты фигур общена-
циональных лидеров в лице Гейда-
ра Алиева и Ислама Каримова. Так, 
в 1996 году между Азербайджаном 
и Узбекистаном был подписан До-
говор о дружбе и сотрудничестве, 
а уже в следующем году, во время 
заключения нового пакета важней-
ших документов, общепризнанный 
патриарх геополитики особо отме-
тил стремление сторон к укрепле-
нию отношений, подчеркнув, что 
«при огромных возможностях Уз-
бекистана и трудолюбии его наро-
да прекрасное будущее не за горами 
и совсем скоро настанет». 

Прошло чуть больше четверти 
века, и весь мир удивлен впечатля-
ющими успехами былой периферии 
советской империи, которая для дис-
кредитации целого народа возбу-
дила и раздула до вселенских мас-
штабов «хлопковое дело». Не будем 
сравнивать, но цифры налицо - не-
большая в общем-то страна с насе-
лением свыше 37 млн человек имеет 
ВВП более $115 млрд, что очередной 
раз наглядно подтверждает прозор-
ливость прогнозов Гейдара Алиева. 
Учитывая важное геополитическое 
и географическое положение обеих 

стран - на стыке Центральной и Юж-
ной Азии, Кавказа и Ближнего Восто-
ка - Азербайджан и Узбекистан ста-
ли ключевыми транзитными и логи-
стическими узлами, соединяющими 
крупнейшие мировые рынки. Однако 
последовательное укрепление стра-
тегического партнерства измеряет-
ся не только экономикой. 

Помнится, в 2008 году именно 
Ташкент инициировал с трибуны 
Генассамблеи ООН всемерную под-
держку резолюции, подготовленной 
МИД АР «Ситуация на оккупиро-
ванных территориях Азербайджа-
на», требованиями которой было 
однозначное признание Армении 
агрессором, немедленный безого-
ворочный вывод всех оккупантов, 
подтверждение неотъемлемого пра-
ва населения, подвергнутого этниче-
ской чистке, на возвращение в свои 
дома, необходимость создания ус-
ловий для этого, включая реабили-
тацию пострадавших территорий. 
Именно так поступает друг. Точно 
так же сразу по итогам Отечествен-
ной войны 2020 года и на Стамбуль-
ском саммите в ноябре 2021 года Пре-
зидент Шавкат Мирзиёев искренне 
поздравил азербайджанский народ 

и лично Президента Ильхама Алие-
ва с восстановлением исторической 
справедливости, искренне радуясь 
присвоению своему другу и брату 
Высшего ордена тюркского мира. 
И уже в 2022 году была принята Де-
кларация об углублении стратеги-
ческого партнерства, охватывающая 
около 40 направлений сотрудниче-
ства, символичным стало и откры-
тие тогда же в Ташкенте улицы име-
ни Гейдара Алиева и мемориально-
го сквера. А спустя некоторое время 
в возрождаемом Физули опять же 
по инициативе и на средства офи-

циального Ташкента была постро-
ена школа имени Мирзы Улугбека, 
а также швейная фабрика в Ханкен-
ди, возведенная также за счет уз-
бекских инвестиций и технологий. 

Не случайно Президент Ильхам 
Алиев справедливо подчеркнул, что 
его узбекский коллега стал первым 
лидером в мире, оказавшим помощь 
в восстановлении Карабахского ре-
гиона по собственной инициативе. 
И это не просто констатация факта, 
а признание безграничных возмож-
ностей - именно поэтому минувший 
год в крепнущих братских узах оз-
наменовался, в том числе, подпи-
санием Договора о союзнических 
отношениях. 

Что касается сухой статисти-
ки, с января по июль товарооборот 
между странами увеличился на 40%, 
функционирует совместный инве-
стиционный фонд, благодаря кото-
рому уже реализуются проекты на 
сумму более $360 млн. Таким обра-
зом, обозначенные вехи продолжа-
ют получать новое содержательное 
наполнение. 

Продолжая логическую цепоч-
ку, если раньше Баку и Анкара за-
ново выстраивали проспект унифи-

кации и идентичности тюркского 
мира, сегодня Ташкент, говоря сло-
вами Шавката Мирзиёева, «догоня-
ет» упущенный было процесс, под-
страиваясь под единый ритм, в ко-
тором пытается не отстать и Астана 
с ее нарастающими ресурсами. 

Общенациональный лидер  
Гейдар Алиев как-то мудро высказал-
ся о первопроходцах - мол, именно 
на их долю выпадает не только по-
чет, но и огромные обязательства, 
а потому его гениальный духовный 
и политический наследник Прези-
дент Ильхам Алиев предпринимает 
недюжинные усилия для того, чтобы 
Организация тюркских государств 
стала необходимым звеном не толь-
ко материковой, но и глобальной ин-
теграции. То, что столицы тюркско-
го мира могут договориться по всем 
щепетильным вопросам, действуя 
сообща и достигая поставленных 
целей, факт доказанный, о чем сви-
детельствует крылатая фраза главы 
государства во время упомянутого 
визита в Ташкент трехлетней давно-
сти на открытии памятника обще-
национальному лидеру. 

Помнится, после речи узбекско-
го коллеги слово взял штатный пе-
реводчик, и тут Президент Ильхам 
Алиев сказал: «Я понял все, о чем го-
ворил мой брат Шавкат Миромоно-
вич, в переводчике надобности нет». 

Казалось бы, есть большая раз-
ница между огузской и кипчакской 
ветвями тюркской языковой семьи, 
но обратите внимание на историче-
ское, духовное и политическое со-

держание реплики мастера дипло-
матии. Впрочем, в арсенале главы 
государства есть десятки точных 
определений, ставших достоянием 
экспертов и политиков с мировым 
именем. В их числе особое место за-
нимает характеристика агрессоров, 
данная сразу после Апрельских боев 
2016 года: «Слабость зависимой Ар-
мении заключается в том, что у нее 
масса покровителей: одни дают день-
ги, другие - оружие, третьи лоббиру-
ют, кто-то пропагандирует, но все 
это имеет свою цену». Обратите вни-
мание, как коррелирует гениальное 
определение с нынешними реалия-
ми, когда Иреван уже не пытается 
отбиться от настойчивости США, 
Франции, Ирана, Индии - и это при 
наличии союзнических обязательств 
перед Россией до конца 2044 года. 

Потому когда Президент  
Ильхам Алиев емко и без иносказа-
ний говорит о перспективах той же 
ОТГ, к его словам следует не только 
прислушиваться, но и приглядывать-
ся с увеличительным стеклом над ат-
ласом Евразии. То есть историческое 
послание к тюркскому, и не только, 
миру о том, что братья в толмачах 
не нуждаются, выпукло отражает не 

только проверенные временем кон-
кретно азербайджано-узбекские от-
ношения, но и реалии сегодняшне-
го дня сквозь призму всех тюркских 
государств, а также цели, намечен-
ные на будущее объединения инте-
ресов исторического Турана и Ирана, 
о невозможности которого тысячу 
с лишним лет назад на всех восточ-
ных языках писали десятки класси-
ков средневековья. 

Вместе с тем любые геострате-
гические альянсы и союзнические 
отношения невозможно развивать 
без прочной цивилизационной ос-
новы, базирующейся на гуманитар-
ном взаимопонимании. Этому слу-
жит, в частности, открытие в Баку 
парка «Узбекистан», который станет 
уникальным пространством, в форме 
карты братской страны воплощаю-
щим богатейшую историю, архитек-
туру и культуру древнего тюркского 
народа. В том же ключе состоялись: 
первый Азербайджано-узбекский 
межпарламентский форум в городе 
Хива и первый Азербайджано-узбек-
ский форум ректоров вузов в городе 
Андижан, плюс активные заседания 
межправительственной комиссии, ко-
торые не ограничиваются подписа-
нием соглашений о сотрудничестве, 
а радуют качественным ростом. Да 
и в целом перспективы двусторон-
них отношений поражают масшта-
бом и глубиной. 

Президент Ильхам Алиев особо 
подчеркнул, что единый инвестици-
онный фонд практически обеспечен 
проектами, однако амбиции сторон 
в разы превышают его уставной ка-
питал в $500 млн, что свидетельству-
ет о наличии масштабной и амбици-
озной программы на будущее. Од-
ним из показательных результатов 
стало пятикратное увеличение ко-
личества совместных предприятий. 
Так, в братской стране сегодня дей-
ствует свыше 240 компаний с чисто 
отечественным капиталом, здесь же 
пока работает около 70 узбекских 
компаний, и их число растет. 

Нельзя не отметить и важное 
значение транспорта и логистики 
стран Центральной Азии, выходя-
щей через Каспий к Азербайджа-
ну и далее в западном направлении. 
Об этом подчеркнул и Президент  
Ильхам Алиев, указав на ключевую 
роль нашей страны в качестве тран-
зитного моста. С этим в унисон раз-
вивается проект по производству 
и экспорту «зеленого» водорода по 
маршруту Казахстан-Узбекистан- 
Азербайджан, который превратит 
регион в одного из основных постав-
щиков экологически чистой энергии 
для Евросоюза и Ближнего Востока. 

Все перечисленные аспекты убе-
дительно свидетельствуют: братские 
отношения со статусом союзниче-
ства наработаны годами, в расчете 
на неуклонное укрепление межго-
сударственных и гуманитарных свя-
зей, создавая прочную основу для 
долгосрочных стратегических пер-
спектив и внося неоспоримый вклад 
в развитие как наших стран и наро-
дов, так и всего тюркского мира, при 
этом способствуя объединению ин-
тересов десятков государств Евра-
зии во имя благополучия и высоко-
го благосостояния потомков.

Стратегия братства 

Ильхам АЛИЕВ:

Регион Центральной Азии, Каспия и Юж-
ного Кавказа вновь превращается в еди-
ное геополитическое пространство, и от 
эффективного сотрудничества между Уз-
бекистаном и Азербайджаном во многом 
зависят позитивные процессы...

Шавкат МИРЗИЁЕВ: 

Для нас Азербайджан - родной дом, куда мы 
приезжаем с удовольствием, как к братьям. 
Фактор союзничества вывел нас на выс-
шую ступень и на межправительствен-
ном уровне, и в дипломатии - словно меж-
ду нами нет ни моря, ни иных преград…

 1

3 июля находящийся с государственным визитом 
в Азербайджане Президент Республики Узбеки-
стан Шавкат Мирзиёев посетил Аллею почетно-
го захоронения, где отдал дань уважения памяти 
общенационального лидера нашего народа, архи-
тектора и основателя современного независимо-
го Азербайджанского государства Гейдара Алие-
ва, возложил венок к его могиле. 

Также была почтена память выдающегося учено-
го-офтальмолога, академика Зарифы ханым Алиевой, 
возложены цветы к ее могиле.

Кроме того, была почтена память известного госу-
дарственного деятеля Азиза Алиева и профессора Та-
мерлана Алиева, к их могилам возложены цветы. 

АЗЕРТАДЖ

3 июля Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев 
посетил Парк Победы в Баку.

В честь высокого гостя был вы-
строен почетный караул.

Президент Узбекистана возложил 
венок к памятнику Победы в парке.

Затем высокому гостю была пре-
доставлена подробная информация 
о Парке Победы, созданном с целью 
увековечения беспримерного геро-
изма, проявленного азербайджан-
ским народом в Отечественной во-
йне, завоеванной им грандиозной 
исторической Победы и светлой па-

мяти наших шехидов.
У входа в парк, площадь которо-

го составляет около 10 гектаров, по-
строена Триумфальная арка высотой 
44 метра, шириной 22 метра и с 44 
колоннами как символ 44-дневной 
Отечественной войны.

АЗЕРТАДЖ

Президент Узбекистана почтил память общенационального 
лидера Гейдара Алиева на Аллее почетного захоронения

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев  
посетил Парк Победы в Баку
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Иными словами, отечественной ди-
пломатии посредством «умной» силы 
удалось не только объединить инте-
ресы, но и выражать чаяния всей ис-
ламской общины, превратив недавний 
рассадник сепаратизма в трибуну для 
справедливых подходов к созданию 
нового миропорядка, где не должно 
быть деления по расовому, этническо-
му и религиозному признаку. 

Выбор Ханкенди в данном контек-
сте символичен еще по ряду причин. 
Во-первых, акция с участием лидеров 
более 10 государств по итогам затяж-
ного нашумевшего конфликта явля-
ется демонстрацией успешных уси-
лий национального правительства по 
установлению мира на Южном Кав-
казе и возрождению Карабаха и Вос-
точного Зангезура - гости уже побыва-
ли в Физули и Шуше, ознакомившись 
с ходом реконструкции и удивившись 
темпам восстановления жизненной 
инфраструктуры. А во-вторых, по-
добные саммиты служат укреплению 
и без того сильного межрегионально-
го авторитета Страны огней. 

И это не случайно - в течение 33 
лет участия в ОЭС Азербайджан су-
мел доказать незаменимость на ряде 
направлений, среди которых особую 
значимость играет налаживание кон-
структивных связей, как с глобаль-
ным Югом, так и с коллективным За-
падом. Более того, наработка отноше-
ний с членами ОЭС занимает особое 
место во внешнеполитическом кур-
се официального Баку. Об этом крас-
норечиво свидетельствует заявление 
Президента Ильхама Алиева, в кото-
ром четко обозначена позиция стра-
ны: «Наши прочные отношения с чле-
нами Организации экономического со-
трудничества основаны на дружбе, 
взаимном уважении и взаимопонима-
нии на всех международных платфор-
мах, в том числе в Организации ис-
ламского сотрудничества и Движе-
нии неприсоединения». 

То же касается экономических ини-
циатив - позиции официального Баку 
в качестве регионального лидера при-
обретают особую значимость на фоне 
растущего потенциала страны, благо-
приятного геостратегического положе-

ния и уравновешенной внешней по-
литики, где нет места шараханью из 
стороны в сторону, чем грешат сосе-
ди по региону, не знающие, с кем до-
говариваться даже по вопросам наци-
ональной безопасности. Кроме того, 
Азербайджан вносит существенный 
вклад в углубление сотрудничества 
внутри ОЭС за счет проектов в сфе-
рах энергетики, транспорта, логисти-
ки и торговли. В этом контексте осо-
бое значение имеют железная дорога 
Баку - Тбилиси - Карс, Транскаспий-
ский международный транспортный 
маршрут (Средний коридор) и Юж-
ный газовый коридор. Еще один мо-
мент - расположение государств, вхо-
дящих в организацию, на географи-
ческом пространстве в самом центре 
Евразии (между Европой и Китаем) 
имеет большое значение как с геопо-
литической, так и с геоэкономической 
точки зрения, усиливая диспозицию 
и делая совместные усилия стран- 
участниц еще более эффективными. 

В данном контексте национальное 
правительство, неизменно действуя 
в соответствии с базовыми принци-

пами международного права и страте-
гическими целями структур, участни-
ком которых является, вносит вклад 
в обеспечение стабильности и разви-
тия всюду по обе стороны Атлантики. 
Примером является важная стратеги-
ческая позиция официального Баку 
в энергетической и транспортной сфе-
рах в рамках ОЭС. Причем не бога-
тые энергетические ресурсы страны 
и выгодное географическое положе-
ние сделали ее одним из ключевых 
транзитных и энергетических цен-
тров, а мудрая политика, благодаря 
которой нефтедоллары стали не са-
моцелью, а средством наращивания 
человеческого капитала. 

Сегодня эти инвестиции видны во 
всех странах мира - молодые ученые, 
преподаватели, врачи, инженеры, в том 
числе, в сфере военных, информаци-
онных и спутниковых технологий, ис-
кусственного интеллекта, получившие 
среднее образование в Азербайджа-
не, широко представлены не только 
в нефтедобывающих, автомобильных 
и авиационных корпорациях, но даже 
в Силиконовой долине и Голливуде, 

что раньше казалось фантастикой.  
Чисто физически Страна огней 

благодаря геостратегическому по-
ложению является ключевым участ-
ником транспортных коридоров: Се-
вер-Юг и Восток-Запад, реализовав на 

своей территории проекты, развива-
ющие техническую и логистическую 
инфраструктуру этих маршрутов, с ро-
стом межрегиональных транзитных 
возможностей. 

Это еще раз подтверждается слова-
ми, сказанными Президентом Ильха-
мом Алиевым на предыдущем саммите 

ОЭС в столице Узбекистана Ташкенте 
в ноябре 2023 года: «Транспортно-ло-
гистическая инфраструктура нашей 
страны стала доступной всем членам 
организации благодаря многомилли-
ардным инвестициям в транспорт-
ную инфраструктуру, превратившим 
Азербайджан в один из важнейших уз-
лов Евразии вдоль транспортных ко-
ридоров Восток - Запад и Север - Юг. 
В данный момент мы работаем над 
расширением пропускной способно-
сти железных дорог, проходящих по 
этим коридорам». Выступление гла-
вы государства четко отражает стра-
тегическое значение, придаваемое на-
циональным правительством транс-
портным перспективам. 

Инвестиции в мультимодальную 
транспортную инфраструктуру и рас-
ширение связей вдоль упомянутых 
маршрутов, невзирая на противо-
действие определенных глобальных 
центров силы, еще больше укрепля-
ют роль Страны огней в качестве ло-
гистического узла на всем простран-
стве ОЭС, что является весомым ар-
гументом с точки зрения упрощения 
взаимной торговли и усиления связей 
экономической интеграции между го-
сударствами-членами. 

Есть еще один важный момент: 
официальный Баку кроме прочего 
придает большое значение иници-
ативам в области «зеленой» энерге-
тики, и пусть даже они способству-
ют развитию прежде всего тюркско-
го мира, тем не менее Азербайджан, 
Казахстан и Узбекистан входят в про-

странство упомянутого экономиче-
ского сотрудничества. Дело в том, что 
в ноябре прошлого года в рамках гло-
бальной климатической конференции 
СОР29 правительства трех стран под-
писали документ по интеграции энер-
госистем. Данная инициатива нацелена 
на содействие эффективному исполь-
зованию альтернативных источников 
энергии в регионе, повышение энерге-
тической безопасности и обеспечение 
устойчивого развития. Прошедшие на 
западных берегах Каспия обсуждения 
в связи с созданием «Центра чистой 
энергии» для региона ОЭС в очеред-
ной раз демонстрируют лидерские ам-
биции Азербайджана в этой сфере. 

Одновременно официальный Баку 
заинтересован в расширении това-
рооборота и экономических связей, 
поскольку с точки зрения геополи-
тики платформа ОЭС является важ-
ным инструментом укрепления ре-
гиональной солидарности и страте-
гического партнерства. Более того, 
наша столица с успехом принимала 
9-й и 12-й саммиты ОЭС в мае 2006 
и октябре 2012 годов - соответствен-
но, принятые тогда решения и их ис-
полнение сумели заложить основу для 
перехода сотрудничества внутри ор-
ганизации на качественно новый уро-
вень. По инициативе национального 
правительства были приняты важные 
документы, касающиеся энергетиче-
ской безопасности, укрепления транс-
портной связности, экологических во-
просов и устойчивого развития, что 
в очередной раз подтвердило статус 
Страны огней как ведущего государ-
ства с актуальными и правильными 
инициативами. 

Резюмируя сказанное, констати-
руем, что интересы Азербайджана по 
расширению и углублению сотруд-
ничества в рамках ОЭС носят ком-
плексный и стратегический характер. 
Развитие связей с этой организацией 
способствует как укреплению авто-
ритета нашей страны на региональ-
ном и международном уровнях, так 
и достижению долгосрочных эконо-
мических и геополитических целей. 

Уверенное лидерство

КОММЕНТАРИЙ

С момента запуска совместного 
производства в 2019 году было вы-
пущено почти 9 тыс. автомобилей, 
а в 2025 году начато строительство 
второго автозавода, что свидетель-
ствует о долгосрочной и масштаб-
ной направленности партнерства.

Параллельно развивается и хлоп-
ковый кластер - узбекский опыт стал 
фундаментом для формирования 
отрасли в Азербайджане. В целом, 
за последние годы число совмест-
ных предприятий выросло в пять 
раз: в Узбекистане действуют 540 
компаний с азербайджанским ка-
питалом, в Азербайджане - около 
70 с участием узбекского бизнеса.

Между нашими странами также 
развивается сотрудничество в сфере 
энергетики. В 2024 году Азербайд-
жан, Казахстан и Узбекистан под-
писали соглашение о стратегиче-
ском партнерстве в области «зеле-
ной» энергетики, создав совместное 
предприятие - ООО «Объединение 
«Зеленый» коридор». Оно займется 
созданием энергетического моста 
между Центральной Азией и Евро-
пой, с возможностью транзита воз-
обновляемой энергии через терри-
торию Азербайджана. В то же время 
стороны не забывают о сотрудниче-
стве в сфере традиционной энерге-
тики. Так SOCAR совместно с «Уз-
бекнефтегазом» готовится присту-
пить к разработке Каракалпакского 
инвестиционного блока. Речь идет 
о перспективном проекте с масштаб-
ными запасами нефти и газа, а также 
с высоким потенциалом для взаим-
ного трансфера технологий и при-
влечения внешнего капитала.

Свою оценку государственно-
му визиту Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиеева в Азербайджан, 
а также текущему уровню двусторон-
них отношений, в интервью нашей 
газете дал депутат Милли Меджли-
са Азер Аллахверанов:

- Визит Президента Узбекиста-
на Шавката Мирзиеева в Азербайд-
жан я расцениваю как исключитель-

но значимый. Прежде всего потому, 
что Азербайджан имеет подписан-
ные соглашения о союзничестве всего 
с четырьмя странами мира, и одна из 
них - Узбекистан. Это говорит о вы-
соком уровне доверия и стратеги-
ческой глубине наших отношений. 

Сегодня между Азербайджаном 
и Узбекистаном успешно развивают-
ся не только экономические, но и по-
литико-интеграционные проекты. 
Особенно активно сотрудничество 
проявляется в рамках Организации 
тюркских государств (ОТГ), в кото-
рую входят оба наших государства. 
Именно в рамках ОТГ наши страны 
вносят значительный вклад в процесс 
регионализации, укрепляя институ-
циональные механизмы организа-
ции. По мере развития азербайджа-
но-узбекского вектора отношений 
все больше укрепляются экономики 
тюркских государств Центральной 
Азии при активном участии Азер-
байджана. Для Баку это открывает 
доступ к более масштабным рынкам 
региона, а для Ташкента - к рынкам 
Турции и Европы.

В международной практике ши-
роко используется понятие landlocked 
state - страна, не имеющая прямого 
выхода к мировому океану. Азербайд-
жан, безусловно, относится к числу 
таких государств, однако в отличие 
от многих других, имеет возмож-
ность выйти к открытым морским 
путям через территорию соседней 
Грузии. Это открывает для нашей 

страны важные логистические и тор-
говые перспективы, особенно в рам-
ках развития транспортных кори-
доров Евразии.

Но есть и понятие double landlocked 
state - страна, удаленная от мирово-
го океана не через одну, а через две 
и более стран. Одним из таких госу-
дарств является Узбекистан, кото-
рый не имеет прямого выхода к морю 
и может получить доступ к миро-
вым водам только через террито-
рию нескольких государств. В этом 
контексте Азербайджан выступает 
для Узбекистана одним из важней-
ших транспортных и экономических 
партнеров, обеспечивая выход на 
международные рынки через Юж-
ный Кавказ и Черноморский регион. 

- Как вы оцениваете текущий 
уровень отношений между Азер-
байджаном и Узбекистаном?

- Уровень двусторонних отно-
шений можно оценить, исходя хотя 
бы из того факта, что между Баку 
и Ташкентом подписано свыше 200 
различных документов, охватываю-
щих широкий спектр сфер сотруд-
ничества. В рамках нынешнего го-
сударственного визита Президен-
та Узбекистана Шавката Мирзиеева 
в Азербайджан был подписан еще 
целый ряд важных соглашений, что 
свидетельствует о динамичном раз-
витии партнерства. Особенно важ-
но отметить, что среди подписан-
ных документов четко обозначены 
приоритетные направления совмест-
ной работы. К ним относятся транс-
портный сектор, энергетика, а так-
же цели по увеличению взаимного 
товарооборота до $1 млрд к 2030 
году. Также обсуждалось расши-

рение потенциала существующе-
го азербайджано-узбекского инве-
стиционного фонда, который сегод-
ня аккумулирует около $500 млн.

Однако нельзя не учитывать, что 
масштабные задачи, стоящие пе-
ред правительствами обеих стран, 
требуют гораздо больших инвести-
ций - в разы превышающих теку-
щие возможности фонда. Это гово-
рит о том, что перспективы даль-
нейшего сотрудничества требуют 
привлечения новых ресурсов и ак-
тивизации совместных проектов, 
что, безусловно, создаст прочную 
основу для стратегического пар-
тнерства и экономического роста 
обеих стран.

Говоря о сотрудничестве в энер-
гетической сфере, невозможно не 
отметить стремительное развитие 
«зеленой» энергетики. Некоторые 
направления взаимодействия пере-
секаются между собой. Так, в транс-
портной сфере переплетаются логи-
стические задачи и процессы циф-
ровизации.

Особое значение имеет сотруд-
ничество в области обеспечения ре-
гиональной безопасности. Это было 
отражено в подписанном в прошлом 
году документе о стратегическом со-
юзничестве, предусматривающем 
координацию действий, мобилиза-
цию усилий и укрепление военного 
потенциала двух стран. В частно-
сти, военные ведомства регулярно 
обмениваются опытом, организуют 
совместные встречи, а также прово-
дят обучение в профильных учеб-
ных центрах министерств оборо-
ны обеих стран.

- Азербайджан, выступая вместе 

с Турцией в роли локомотива ОТГ, 
играет ключевую роль в укрепле-
нии потенциала этой структуры. 

- Совершенно верно. В танде-
ме с такими союзниками, как Тур-
ция, Казахстан и Узбекистан, он спо-
собствует дальнейшей интеграции 
и усилению регионального влияния 
организации. Развивая двусторон-
ние и трехсторонние отношения, 
Баку фактически создает условия 
для реализации геостратегических 
задач ОТГ на основе прочных сою-
зов - например, партнерства меж-
ду Азербайджаном и Турцией. Эти 
инициативы открывают путь к вы-
ходу на ключевые рынки Европы 
и Ближнего Востока, укрепляя вли-
яние ОТГ как важного актора на 
евразийском пространстве.

В этом контексте внешнепо-
литический курс Азербайджана, 
сформулированный Президентом  
Ильхамом Алиевым, отличается 
прагматизмом и дальновидностью. 
Он направлен не только на разви-
тие двусторонних и многосторон-
них связей с нашими союзниками, 
но и на укрепление устойчивости 
и взаимосвязанности всего регио-
на. Причем под регионом в данном 
случае подразумеваются не толь-
ко Южный Кавказ и Центральная 
Азия, но и вся Евразия в более ши-
роком геополитическом смысле.

Дело в том, что реализуемые че-
рез Азербайджан транспортные про-
екты в контексте Среднего коридо-
ра играют ключевую роль в соеди-
нении восточной и западной частей 
Евразии. Из числа наших стратеги-
ческих партнеров к этому маршру-
ту уже подключены Турция и Ка-
захстан. В ближайшей перспективе 
ожидается полноценное присоеди-
нение Узбекистана, где ежегодно на-
блюдается рост грузоперевозочно-
го потенциала.

Уже сегодня Ташкент активно 
использует возможности, которые 
предоставляет ему Баку - централь-
ный транспортно-логистический 
хаб Южного Кавказа. В этом смыс-
ле Азербайджан не просто обеспе-

чивает транзит, но и способствует 
формированию устойчивой инфра-
структуры региональной взаимос-
вязанности.

В будущем, с реализацией про-
екта Зангезурского коридора, от-
кроется прямой выход через тер-
риторию Турции в страны Ближ-
него Востока. Это в свою очередь 
создаст для Узбекистана и других 
стран Центральной Азии новые 
логистические и экономические 
возможности, расширяя геогра-
фию взаимовыгодного сотрудни-
чества и укрепляя значение Сред-
него коридора как стратегической 
евразийской артерии.

Анализируя нынешний визит 
главы узбекского государства, сле-
дует отметить ряд месседжей, адре-
сованных мировому сообществу че-
рез совместную деятельность Азер-
байджана и Узбекистана. Один из 
ключевых сигналов касается участия 
в восстановлении освобожденных 
территорий Азербайджана. Узбе-
кистан с первых же дней активно 
включился в этот процесс.

Так, в городе Физули была по-
строена средняя школа имени Мирзы 
Улугбека, а в Ханкенди - текстильная 
фабрика. Эти шаги нельзя рассма-
тривать как чисто символические: 
они отражают реальную вовлечен-
ность и солидарность. Узбекистан 
стал первой страной Центральной 
Азии, подключившейся к восстано-
вительным работам на освобожден-
ных азербайджанских землях, тем 
самым создав прецедент.

В последующем к этому процес-
су присоединились и другие союз-
ники - Казахстан и Кыргызстан, ре-
ализуя собственные инфраструк-
турные и гуманитарные проекты на 
освобожденных территориях. Это 
свидетельствует о растущем инте-
ресе тюркских государств к углубле-
нию сотрудничества не только на 
уровне деклараций, но и в форма-
те конкретных, практических ша-
гов, направленных на укрепление 
мира, устойчивого развития и ре-
гионального единства.

Партнерство, нацеленное в будущее
Азер Аллахверанов:

Азербайджан имеет подписанные соглашения о со-
юзничестве всего с четырьмя странами мира, 
и одна из них - Узбекистан. Это говорит о высо-
ком уровне доверия и стратегической глубине на-
ших отношений
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Ильхам АЛИЕВ:

Наши прочные отношения с членами Орга-
низации экономического сотрудничества 
основаны на дружбе, взаимном уважении 
и взаимопонимании на всех международ-
ных платформах, в том числе в Органи-
зации исламского сотрудничества и Дви-
жении неприсоединения 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Пока внимание мировой об-
щественности сосредоточе-

но на военных конфликтах и ди-
пломатических играх великих 
держав, в тени глобальной тур-
булентности постепенно зреют 
новые угрозы - незаметные, но 
не менее разрушительные. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
       «Бакинский рабочий»

Южный Кавказ, чья историче-
ская и культурная мозаика веками 
складывалась на пересечении импе-
рий и интересов, снова оказывается 
в эпицентре геополитических интриг.

Если раньше речь шла о традици-
онном соперничестве государств, то 
сегодня изменились и ставки, и мето-
ды. Все чаще под прикрытием право-
защитной риторики и лозунгов «ев-
роинтеграции» реализуются сцена-
рии дестабилизации, цель которых 
- переформатирование региона в ин-
тересах внешних сил. 

На этом фоне усиливаются по-
пытки противопоставить Баку и Мо-
скву, разорвать ткань доверия, вы-
страивавшуюся годами. От трагедии 
с пассажирским лайнером «Азербайд-
жанских авиалиний» (AZAL) в дека-
бре прошлого года до недавних аре-

стов в Екатеринбурге - каждая но-
вая провокация выглядит как звено 
в тщательно выстроенной цепи, на-
правляемой внешней рукой. Почему 
это происходит именно сейчас? Кто 
стоит за этим? 

О ситуации, в которой Кавказ ри-
скует стать новой ареной гибридной 
войны, мы беседуем с известным гру-
зинским аналитиком, директором 
Информационно-аналитического 
агентства «Грузинформ» и Центра 
стратегического анализа Арно Хи-
дирбегишвили, человеком, который 
не понаслышке знает, как работают 
механизмы внешнего влияния и чем 
заканчиваются игры с национальной 
безопасностью.

- Как вы оцениваете текущую на-
пряженность между Россией и Азер-
байджаном в контексте трансфор-
мации региональных альянсов? 
Насколько вероятно внешнее вме-

шательство в переформатирование 
Южного Кавказа?

- Пожалуй, я сознательно воздер-
жусь от вынесения правовых оценок 
событиям, происходящим в отноше-
ниях между Азербайджаном и Рос-
сией. Существует множество интер-
претаций и версий, предложенных 
зарубежными экспертами, с кото-
рыми можно как соглашаться, так 
и спорить. Однако давать однознач-
ные и беспристрастные заключения 
по каждому отдельному инциденту: 
от трагедии с пассажирским лайне-
ром «Азербайджанских авиалиний» 
в декабре прошлого года до послед-
них арестов в Екатеринбурге, Москве 

и Баку, выстраивать их в единую це-
почку и делать выводы на этом ос-
новании было бы с моей стороны не 
просто некомпетентно, но и безот-
ветственно.

Я предпочитаю смотреть на про-
исходящее не «сверху» и не «сбоку», 
а глазами кавказца, выросшего в мно-
гонациональной Грузии, где прожи-
вают сотни тысяч азербайджанцев, 
как компактно в Квемо Картли, так 
и рассеяно по всей стране. Я - грузин, 
воспитанный на традициях братства, 
добрососедства и уважения между на-
родами. Я вырос в атмосфере друж-
бы и любви и с азербайджанцами, 
и русскими, и всеми народами быв-
шего СССР, с теми, кто жил вместе, 
трудился рядом и сражался плечом 
к плечу во Второй мировой войне. 

Такой взгляд позволяет иначе ин-
терпретировать цепочку событий. 
Убежден, что кто-то очень заинтере-

сован в том, чтобы столкнуть лбами 
русских и азербайджанцев. И, к сожа-
лению, этому сценарию подыгрыва-
ют определенные силы - и в Москве, 
и в Баку, действующие, вероятно, как 
агенты внешнего влияния. Возника-
ет резонный вопрос: не происходит 
ли предательство национальных ин-
тересов обеих стран? Не является ли 
все это цепочкой провокаций, тща-
тельно спланированных и искусно 
разыгранных?

Все это мне напоминает драма-
тические события 2006 года, когда 
на фоне резкого ухудшения россий-
ско-грузинских отношений, спрово-
цированного шпионским скандалом, 
устроенным режимом Саакашвили, 
началась массовая депортация граж-
дан Грузии из России. Причем осу-
ществлялась она в том числе воен-
но-транспортными Ил-76. Помню, 

как позже президент России Влади-
мир Путин прокомментировал дей-
ствия своих подчиненных: «Заставь 
дурака Богу молиться, он и лоб себе 
расшибет».

- В последние годы Баку и Москва 
выстроили особый формат довери-
тельного диалога, включающий не 
только регулярные официальные 
контакты, но и теплые личные от-
ношения между лидерами. Насколь-
ко, на ваш взгляд, эта модель спо-
собна выдержать нынешние испы-
тания на фоне внешнего давления 
и информационных провокаций?

- Трудно представить, что такие 
инциденты могут быть урегулирова-
ны без личного вмешательства пре-
зидентов, учитывая исключительную 
чувствительность ситуации. Абсо-
лютно уверен, что решение возможно 
исключительно на уровне глав госу-
дарств. Ведь совсем недавно, в авгу-

сте прошлого года, президент Путин 
с официальным визитом находился 
в Баку и был принят в по-настояще-
му теплой, почти семейной атмос-
фере Президентом Алиевым и пер-
вой леди Мехрибан ханым Алиевой.

В мае текущего года в такой же до-
верительной и домашней обстанов-
ке президентская чета Азербайджана 
принимала патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Во время визи-
та патриарх вручил госпоже Мехри-
бан Алиевой орден Святой Равноа-
постольной княгини Ольги I степе-
ни, как признание ее значительного 
вклада в сохранение традиционных 
ценностей и развитие межкультур-
ного и межрелигиозного диалога.

На этом фоне трудно предста-
вить, что сегодня между лидерами 
двух стран, связанных не только по-
литическими, но и историко-куль-
турными узами, невозможен прямой, 
откровенный диалог. Особенно на 
фоне произошедших трагедий, вы-
зывающих общественное волнение.

Зато, как только представился 
удобный момент, этой ситуацией по-
спешил воспользоваться президент 
Франции Эмманюэль Макрон - из-
вестный недоброжелатель Азербайд-
жана. И сделал то, чего не делал по-
следние три года - позвонил Путину.

- Как вы оцениваете роль Русской 
общины в Азербайджане и Азер-
байджанской общины в России как 
фактора сдерживания возможной 
эскалации межнациональной на-
пряженности между двумя стра-
нами? Можно ли говорить о том, 
что народы России и Азербайджа-
на уже выстроили иммунитет про-
тив провокаций?

- Нельзя не учитывать, что рус-
ская диаспора в Азербайджане имеет 
давние традиции, это более 100 тыс. 
граждан Азербайджана, которым были 
предоставлены все условия для разви-
тия, начиная от образования на рус-
ском, заканчивая русскоязычными 
СМИ. А большая азербайджанская 
диаспора в России, около полумил-
лиона граждан РФ, которые занима-
ют достойное положение в россий-
ском обществе. Поэтому даже не хо-
чется допускать хоть один процент 

азербайджано-российского межэт-
нического конфликта.

Азербайджан - страна-лидер Юж-
ного Кавказа - который задает тон и на 
котором держится архитектура без-
опасности региона, стратегический 
партнер России по Каспию, через ко-
торый проходит западный маршрут 
Международного транспортного ко-
ридора Север-Юг. Азербайджан - при-
мер для Грузии, как страна вовремя 
пресекшая деятельность у себя ино-
странных агентов - западных фон-
дов, НПО и СМИ. С чем Грузия, по 
справедливому замечанию Прези-
дента Ильхама Алиева, чуть опоздала 
и сегодня наверстывает упущенное 
в защите национальных интересов 
и ценностей, грузинской культуры 
и традиций. А упущения политиков 
и дипломатов, как известно, потом 
дорабатывают военные…

- Как вы оцениваете попытки 
вовлечь Азербайджан в антирос-
сийский фронт на фоне украинско-
го конфликта?

- Определенно, кто-то жаждет 
подтолкнуть Азербайджан к тому, 
от чего воздержалась Грузия - к эко-
номическим санкциям против Рос-
сии и открытию против нее «второ-
го фронта». Поэтому полагаю, что 
и в Баку, и в Москве должны опирать-

ся на реалии, которым больше соот-
ветствует «Кавказская платформа» 
«3+3», чем интеграция Азербайджана 
в ЕС или НАТО. Традиционные пар-
тнеры Азербайджана более надеж-
ны, чем новые «друзья», власти ко-
торых за счет Азербайджана хотят 
поправить свое катастрофическое по-
ложение вне и внутри страны. Бле-
стящие перспективы Азербайджана, 
удвоившиеся после Победы во вто-
рой Карабахской войне, возможно-
сти, открывающиеся в плане транс-
портного и энергетического транзи-
та через Армению и Грузию, думаю, 
никоим образом не входят, не долж-
ны входить в коллизию со стратеги-
ческими интересами России в реги-
оне и лишь будут приветствоваться 
ею. В качестве примера можно при-
вести готовность России превратить 
Турцию в энергетический хаб, поста-
вив ей и свою часть углеводородов.

Невидимый фронт
От катастрофы азербайджанского лайнера до громких задержаний в Екатеринбурге

Между Национальной акаде-
мией авиации (НАА) и Мини-
стерством юстиции подписан 
Меморандум о совместном со-
трудничестве. Документ подпи-
сали ректор академии, академик 
Ариф Пашаев и министр юсти-
ции Фарид Ахмедов.  

Как сообщили в академии, согла-
шение предусматривает прохождение 
студентами, обучающимися по специ-
альности «юриспруденция» в НAA, 
практики в структурных подразде-
лениях Министерства юстиции, их 
трудоустройство в качестве волон-
теров, а также другие вопросы. 

На встрече академик Ариф Пашаев 
и министр Фарид Ахмедов вручили 
благодарственные дипломы студен-
там факультета «Экономика и пра-
во» НAA Амалу Горхмаз оглу Ахме-
дову, Илахе Азер гызы Самедовой 

и Расулу Ровшан оглу Алиеву, кото-
рые вышли в полуфинал прошедше-
го в Афинах XVI Международного 
студенческого конкурса по воздуш-
ному праву имени Лейдена-Сарина 
(Leiden-Sarin International Air Law 

Moot Court Competition), Хамаил Ги-
смет гызы Садыговой, занявшей пер-
вое место в Национальной судебной 
симуляции «ДИВАН», подготовлен-
ной организацией «Волонтеры Фе-
миды» при партнерстве Верховного 

суда Азербайджанской Республики, 
Судебно-правового совета и Колле-
гии адвокатов, а также Халимахтун 
Эльнур гызы Исмаиловой, ставшей 
третьей на Всереспубликанской олим-
пиаде по теме «Налоги», посвящен-

ной 25-летию создания современных 
налоговых органов, организованной 
Государственной налоговой службой 
при Министерстве экономики Азер-
байджанской Республики.

АЗЕРТАДЖ

Юридическая практика для авиаторов
Подписан Меморандум о сотрудничестве между Национальной академией авиации и Министерством юстиции

Арно  
Хидирбегишвили:

Убежден, что кто-то 
очень заинтересован 
в том, чтобы стол-

кнуть лбами русских 
и азербайджанцев. И, 

к сожалению, этому 
сценарию подыгрыва-

ют определенные силы 
- и в Москве, и в Баку

Трамп победил

Конгресс принял  
«большой и прекрасный  

закон» 

Палата представителей Конгрес-
са США вслед за Сенатом приня-
ла разработанный по инициати-
ве администрации президента 
Дональда Трампа законопроект 
о госрасходах, предусматриваю-
щий снижение налогов и повы-
шение потолка госдолга.

Законопроект поддержали 218 чле-
нов палаты, 214, включая двух республи-
канцев, проголосовали против.

Документ, который Трамп называет 
«единым, большим, красивым законо-
проектом» (Big Beautiful Bill, BBB), пред-
усматривает существенное сокраще-
ние налогов и госрасходов в ряде сфер. 
При этом он предполагает увеличение 
расходов в оборонной сфере, в частно-
сти на создание системы ПРО Golden 
Dome («Золотой купол»). Кроме это-
го, в него включены меры по ужесто-
чению пограничного контроля, также 
предусмотрено увеличение расходов 
в этой области.

Как и в Сенате, рассмотрение доку-
мента в Палате представителей растя-
нулось на всю ночь, так как несколько 
конгрессменов выступили категориче-
ски против нововведений - с недоволь-
ными беседовал лично Трамп. Четырех 
из пяти недовольных удалось переубе-
дить, и 3 июля Палата представителей 
наконец приняла билль в его оконча-
тельном виде.  

Вслед за этим он будет отправлен 
на подпись президенту США - в срок 
до Дня независимости 4 июля, кото-
рый тот установил в качестве дедлайна.

Активы РФ -  
на помощь Киеву   

Фон дер Ляйен:  
Россия оплачивает  

оружие для Украины

Глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен во время брифинга в Ко-
пенгагене сообщила, что Украи-
не будет передано два миллиона 
снарядов, а также 1,5 миллиарда 
евро, передают украинские СМИ.

Она уточнила, что для этого будут 
использованы российские деньги: «Очень 
важно происхождение этих денег. Мы 
используем российские деньги. Фак-
тически Россия оплачивает то оружие, 
которое будет использовать Украина».

Фон дер Ляйен также напомнила 
о программе Save Safe, которая дает воз-
можность европейским странам инве-
стировать в оборону Украины: «Украине 
нужно больше. Для этого есть программа 
Save Safe для совместных закупок. Эти 
деньги могут использоваться страна-
ми, чтобы инвестировать их в оборо-
ну Украины и обеспечивать более бы-
струю и эффективную поставку средств».

Демократия  
требует диалога,  

а не бойкота

Генсек ОБСЕ:  
Результаты парламентских 

выборов в Грузии отражали 
волю народа

Генеральный секретарь ОБСЕ Фе-
ридун Синирлиоглу прокоммен-
тировал парламентские выборы 
в Грузии и заявил, что реакция оп-
позиции не считается справедли-
вой - результаты отражают мне-
ние народа, передает «Вестник 
Кавказа».

Согласно материалам СМИ, гене-
ральный секретарь ОБСЕ Феридун Си-
нирлиоглу дал комментарий относи-
тельно действий грузинской оппозиции 
- он считает, что оппозиционные пар-
тии несправедливы к своим избирате-
лям, так как результаты выборов чест-
ны и отражают национальное мнение.

Осенью 2024 года в Грузии прошли 
парламентские выборы, итоги которых 
отказались признавать основные оппо-
зиционные партии и обвинили действу-
ющее правительство в их фальсифи-
кации, напомнил Синирлиоглу, отме-
тив, что своим основным требованием 
до сих пор они называют проведение 
внеочередных выборов и бойкотиру-
ют парламентские заседания.

На данный момент оппозиционное 
крыло составляет свыше сорока процен-
тов в составе грузинского парламента, 
и, по словам Синирлиоглу, его действия 
можно расценивать как бойкот: в демо-
кратическом обществе важно сохра-
нять плюрализм мнений, однако пар-
ламент необходимо использовать как 
орган власти, избранный народом. От-
крыто пренебрегать его заседаниями - 
несправедливо по отношению к своим 
же избирателям.

Отдел политики
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Им предстояло проанализиро-
вать ситуацию и подготовить отчет. 
17 октября того же года Совет Евро-
пы одобрил данное решение.   

Однако по прошествии указанно-
го времени стало абсолютно очевид-
ным, что командированные в регион 
визитеры и не думают покидать его 
и отправляться восвояси. 

Возможно, с гостями из Европы-ма-
тушки тесно общались их коллеги из 
Минской группы ОБСЕ, когда-то пря-
мо-таки прописавшиеся на Южном 
Кавказе. Уж они-то в курсе того, каким 
образом продлить свою и без того за-
тянувшуюся командировку со всеми 
ее изысканными атрибутами кавказ-
ского гостеприимства, местной кули-
нарии и прочими тонкостями. Одна-
ко не зря говорят, что «Восток - дело 
тонкое». Не говоря уже про Кавказ. 
Тут могут очень тепло встретить и до-
вольно холодно выпроводить. Как ту 
самую Минскую группу, которая сво-
ей «деятельностью» мало чем отли-
чилась от героя пьесы Льва Толсто-
го «Живой труп». 

Поэтому не удивительно, что ев-
ропейские дозорные, подобно сопред-
седателям Минской группы, не толь-
ко вошли во вкус сами, но еще стали 
зазывать в здешние края своих коллег. 
Правда, тут их интересы полностью 
совпадают с желанием армянского 
правительства, которое было иници-
атором подобной евромиссии. Как бы 
там ни было, но в феврале 2023 года, 
по прошествии упомянутых двух ме-
сяцев, обговоренных с азербайджан-
ской стороной, срок пребывания это-
го, скажем так, десанта был продлен 
на два года. Долгосрочная миссия ЕС 
начала работу в Армении 20 февра-
ля 2023 года. В состав группы евро-
пейских наблюдателей на первом эта-
пе вошли около 100 человек, которые 
имели опыт работы в европейских 
правоохранительных, а скорее всего, 
разведывательных структурах. На сей 
раз наблюдатели получили возмож-
ность перемещаться уже по всей тер-
ритории Армении, получив на зако-
нодательном уровне статус неприкос-
новенности. К тому же, в конце 2023 
года Евросоюз принял решение на-
править в Армению дополнительных 
наблюдателей, в результате чего ко-
личество участников миссии превы-
сило 200 человек. В прежние годы, во 
времена то ли развитого, то ли недо-
развитого социализма, в подобных 
случаях было принято рапортовать 
о рекордном приплоде молодняка. За 
короткое время в приграничных об-
ластях Армении открылось несколько 
офисов европейских наблюдателей. 

Особо следует подчеркнуть, что 
в этот раз вся эта кампания не была 
согласована с Азербайджаном, про-
ведена без учета его интересов, а по-
сему вызвала справедливое возму-
щение официального Баку. Впрочем, 
по этому поводу довольно красно-
речиво высказался Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев в интервью 
местным телеканалам 7 января этого 
года: «Конечно же, не укрепило, а нао-
борот, подорвало доверие то, как была 
продлена так называемая наблюда-
тельная миссия Европейского Союза. 
Ведь когда мы требовали, чтобы это 
было с нами согласовано, это не по-
тому что у нас какие-то завышен-
ные амбиции, просто потому, что 
само создание этой миссии и ее по-
сылка на нашу границу были согласо-
ваны с нами, лично со мной в октя-
бре 2022 года в Праге. Если тогда мы 
договорились о том, что это будет 
два месяца, 40 человек, значит так 
оно и должно было быть». 

Азербайджан настаивает на де-
лимитации границы без участия тре-
тьих стран и на включении в мирный 

договор пункта о запрете на разме-
щение каких-либо иностранных сил 
на армяно-азербайджанской границе. 
Вот что заявил по этому поводу по-
мощник Президента Азербайджана 
- заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев: «Мы не 
рассматриваем миссию Евросоюза как 
фактор, способствующий укреплению 
мира в регионе. Напротив, ее присут-
ствие вызывает обеспокоенность». 

По большому счету, миссия Ев-
ропейского Союза в Армении заклю-
чается в сборе информации посред-
ством специальных патрулей, с помо-
щью различных технических средств, 
и предоставлении отчетов о ситуации 
на местах. Затем эта информация об-
рабатывается и передается в соответ-
ствующие органы. Военные посты, 
пограничные перемещения и стра-

тегическая инфраструктура наблю-
дателей ЕС подлежат согласованию 
с азербайджанской стороной. Мони-
торинг местности без какого-либо раз-
решения и отправка этой информа-
ции в ЕС в секретном порядке - это 
самая настоящая разведывательная 
деятельность, представляющая се-
рьезную угрозу национальной без-
опасности Азербайджана. В Уголов-
ном кодексе нашей страны подобные 
деяния считаются шпионажем, а ви-
новные в них привлекаются к уголов-
ной ответственности. Помимо этого, 
разведывательная деятельность евро-
пейцев с территории Армении в от-
ношении Азербайджана противоре-
чит нормам международного права. 

В феврале этого года истек двух-
годичный срок пребывания наблю-
дателей в регионе, а посему пора бы 
и честь знать. Но не тут-то было. Две 
сотни бойцов невидимого фронта, ко-
торые давно засветились и стали ви-
димыми для всего мира, явно про-
никлись любовью к «многострадаль-
ном» народу и под личиной заботы 
о нем не желают возвращаться в ухо-
женную Европу. В общем, остаются, 
ну, прямо как их коллега, дружище 
Штирлиц в 1945-м, с той лишь раз-
ницей, что последний воевал с фа-
шизмом, а незваные гости, каковы-
ми они являются для Азербайджана, 
души не чают в потомках и последо-
вателях Гарегина Нжде - армянского 
националиста и коллаборациониста 
Третьего рейха. 

Одним словом, 30 января этого 
года Совет ЕС опубликовал свое ре-
шение относительно мандата наблю-

дательной миссии в Армении: «Совет 
ЕС сегодня принял решение о прод-
лении мандата европейской миссии 
в Армении на два года - до 19 февраля 
2027 года с бюджетом в 44 миллиона 
евро». Миссия состоит из более чем 
200 человек, которые представляют 25 
стран, на сей раз включая и Канаду - 
члена Североанлантического альянса. 
В Совете ЕС напомнили, что в задачу 
этой миссии входят, как они изволят 
выразиться, наблюдение и подготов-
ка докладов о «ситуации на земле». 

Остается надеяться, что до кос-
моса дело не дойдет. Согласно дан-
ной публикации, задачи европейской 
структуры остаются неизменными, 
а сама она является, обращаем вни-
мание на формулировку - «невоору-
женной гражданской миссией». Од-
нако задекларированная изначально 
как гражданская, миссия Евросоюза 

стала постепенно превращаться в во-
енизированную организацию НАТО, 
члены которой периодически что-то 
высматривают через бинокли на азер-
байджанской стороне. Скорее всего, 
в Брюсселе решили, что одной лишь 
разведывательной деятельности этой 
миссии уже недостаточно, а потому 
ей необходимо придать еще и воен-
ные функции. С этой целью плани-
руется расширение полномочий ев-
рошпионов, в результате чего данная 
структура станет не просто разведы-
вательной, а будет все более прибли-
жаться к формату полноценного во-
енного представительства. 

Ожидается, что продление мис-
сии будет сопровождаться передачей 
на ее баланс легкого оружия и воен-
но-технического оборудования. По-
мимо имеющейся в наличии разве-
дывательной базы, включающей не 
только бинокли, в которые заслан-
ные казачки с серьезным и умным 
видом обожают смотреть в сторону 
Азербайджана, предполагается ис-
пользование соответствующего сна-
ряжения и спецтехники, включая во-
енные транспортные средства. Этим 
«разведчикам», а вернее было бы ска-
зать шпионам, будет также разрешено 
носить при себе оружие. В свое время 
глава наблюдательной миссии Евро-
союза в Армении Маркус Риттер се-
товал на то, что в их распоряжении 
лишь бинокли и фотоаппараты. Как 
видим, очередные отзывчивые хозя-
ева наших соседей проявляют в этом 
вопросе завидную активность. 

На этом фоне весьма странно зву-
чат т.н. откровения господина Ритте-

ра, высказанные 19 февраля текущего 
года в интервью информационному 
агентству Арменпресс: «Мы хотим, 
чтобы все знали, что мы не занима-
емся шпионажем, разведкой или ка-
кой-либо другой деятельностью. Мы 
- гражданская, невооруженная мис-
сия, которая хочет помочь стабили-
зировать этот регион». 

Вот уж, действительно, как ска-
зал классик, «свежо предание, а ве-
рится с трудом». Впрочем, в отличие 
от него, на противоположной сторо-
не условной границы в это не верит-
ся абсолютно. 

Как тут не вспомнить знамени-
тую фразу «великого комбинатора» 
- «Я дам вам Парабеллум». Возмож-
но, свою посильную лепту в оснаще-
ние стрелковым оружием евроаген-
тов, фланирующих на линии сопри-
косновения, мог бы внести и товарищ 
Бендер, не будь Остап Ибрагимович 
сыном турецкоподданного, а посему 
персоной нон-грата в стране камней. 

Если же говорить на полном се-
рьезе, то Армению вновь использу-
ют в своих геополитических целях 
ведущие государства и влиятель-
ные международные центры, а вла-
сти этой страны стали пешками в чу-
жой игре. Общеизвестно, что регион 
Южного Кавказа всегда был местом 
пересечения интересов России, Тур-
ции и Ирана. Воспользовавшись тем, 
что война в Украине значительно ос-
лабила российское влияния на постсо-
ветском пространстве, Евросоюз стре-
мится стать активным политическим 
игроком в этом регионе. Продление 
мандата миссии и ее трансформация 
в более серьезную структуру фактиче-
ски сигнализируют о желании Брюс-
селя не только фиксировать проис-
ходящее, но и активно вмешиваться 
в региональные процессы, возмож-
но, даже с использованием военной 
силы. Однако европейцам придется 
столкнуться с активным противодей-
ствием Турции и Ирана, которые рас-
сматривают присутствие в регионе 
вооруженных европейских наблюда-
телей, как грубое вмешательство в су-
веренитет этих стран и угрозу их на-
циональной безопасности. 

Выбрав Армению проводником 
своих планов в регионе, коллектив-
ный Запад активно стремится сделать 
из нее свой вооруженный форпост 
на Южном Кавказе. Отдают ли ар-
мянские власти себе отчет в том, что 
этот крайне рискованный сценарий 
может привести к весьма плачевным 
для их страны последствиям? Что ж, 
это их дело.

Азербайджан же пристально сле-
дит за ситуацией на разделительной 
линии и всегда готов ответить, как 
выразился лидер нашего государства, 
«добром на добро, а на недобро, как 
говорится, той же монетой». 

Так было, так есть и будет всегда.

Шпионская миссия ЕС

Азербайджан настаивает на делимитации 
границы без участия третьих стран и на 
включении в мирный договор пункта о за-
прете на размещение каких-либо иностран-
ных сил на армяно-азербайджанской границе
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В Палате лордов парламента Ве-
ликобритании состоялось меро-
приятие высокого уровня на тему 
«Средний коридор: стратегиче-
ские инвестиционные возможно-
сти сотрудничества», организо-
ванное парламентской группой 
Third World Solidarity.

В нем приняли участие полити-
ки, специалисты в области инфра-
структуры, представители торговых 
кругов, академики и бизнес-лидеры. 
Они обсудили возрастающее геопо-
литическое и экономическое значе-
ние Транскаспийского международ-
ного транспортного маршрута - Сред-
него коридора.

В своем выступлении посол Ка-
захстана в Великобритании Магжан 
Ильясов подчеркнул, что страны, уча-
ствующие в развитии Среднего ко-
ридора, не ограничиваются задачами 
транзита, а стремятся к углублению 
промышленной кооперации.

Аналитик Центра финансов и без-
опасности Королевского института  
объединенных служб (RUSI) Арзу Аб-
басова отметила, что Средний коридор 

обладает реальным потенциалом и этот 
маршрут принесет в регион новые по-
литические и экономические наррати-
вы. По ее словам, значение Азербайд-
жана как регионального и глобаль-
ного транспортного узла возрастает, 
а экономическое сотрудничество меж-
ду тюркскими государствами стано-
вится все более прочным.

Главный редактор по энергетике 
S&P Global Commodity Insights Ник 
Колмен отметил усиливающуюся роль 
Азербайджана, Турции и Казахста-
на, расположенных вдоль коридора, 
в обеспечении энергетической безо-
пасности Европы.

Председательствовавший на ме-
роприятии представитель Эдинбург-
ской бизнес-школы Ассылбек Нургаб-
дешов сказал, что благодаря коорди-
нации и стратегическим инвестициям 
Средний коридор может превратить-
ся в катализатор для более устойчи-
вой торговли между Азией и Европой. 
Он отметил, что опыт Великобрита-
нии в сферах инфраструктуры, обра-
зования, логистики и инноваций соз-
дает благоприятную основу для под-
держки этой трансформации.

Делегация во главе с депутатом 
Милли Меджлиса Гая Мамедо-
вым приняла участие в ежегод-
ной сессии Парламентской ассам-
блеи Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе 
(ПА ОБСЕ), которая проходи-
ла в португальском городе Пор-
ту с 28 июня по 3 июля.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в со-
став делегации вошли депутаты Мил-
ли Меджлиса Азай Гулиев, Севиндж 
Фаталиева и Турал Гянджалиев. Де-
легацию сопровождали постоянный 
представитель Азербайджанской Ре-
спублики в ОБСЕ Ровшан Садыгбей-
ли и Чрезвычайный и Полномочный 
Посол в Португалии Ильгар Мухта-
ров. На сессии обсуждались вопро-
сы безопасности и сотрудничества 
в Европе, состоялись выборы пре-
зидента, вице-президента и других 
должностных лиц ПА ОБСЕ.

Члены делегации активно участво-
вали в работе пленарного заседания 
ассамблеи и проведенных на заседа-
ниях комитетов обсуждениях, пред-
ставили подробную информацию об 
усилиях нашей страны по установле-
нию мира и сотрудничества в регио-
не, международном сотрудничестве 
в сфере охраны окружающей среды, 
в том числе об исторических решени-
ях, достигнутых на СОР29 благодаря 
заслугам руководства Азербайджана, 
и усилиях, предпринимаемых в насто-
ящее время азербайджанской сторо-
ной в качестве председателя СОР29, 
а также поделились своими взгляда-
ми на вопросы общеевропейской без-
опасности. Депутаты Милли Медж-
лиса проинформировали ПА ОБСЕ 
об ущербе, нанесенном Азербайджа-
ну конфликтом и минной проблемой, 
и подчеркнули необходимость обе-
спечения права на возвращение азер-

байджанцев, насильственно изгнан-
ных из Армении. По предложению 
главы делегации Гая Мамедова Парла-
ментская ассамблея приняла резолю-
цию, призывающую международное 
сообщество оказать Азербайджану 
помощь в разминировании, рекон-
струкции и восстановлении на осво-
божденных от оккупации территори-
ях. Член делегации, депутат Милли 
Меджлиса Азай Гулиев был переиз-
бран на пост председателя Комите-
та ПА ОБСЕ по экономическим во-
просам, науке, технологиям и окру-
жающей среде.

На сессии армянская делегация 
представила антиазербайджанские 
поправки в проект итогового доку-
мента ассамблеи (безоговорочное 
освобождение лиц армянской на-
циональности, по уголовным делам 
которых в настоящее время прохо-
дит суд, о якобы уничтожении ар-
мянского наследия в Азербайджане 
и т. д.). Однако в результате работы, 
проведенной азербайджанской де-
легацией, эти поправки были откло-
нены ПА ОБСЕ в ходе голосования.

Глава и члены азербайджанской 
делегации провели многочисленные 
встречи с новоизбранным председа-
телем ПА ОБСЕ Пере Жоаном Пон-
сом, вице-президентами и делегаци-
ями других стран.

Обсуждения, состоявшиеся на 
сессии ПА ОБСЕ в Порту, одной из 
важнейших международных диало-
говых платформ в области европей-
ской безопасности, в очередной раз 
продемонстрировали, что независи-
мая, решительная и принципиаль-
ная политика Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Али-
ева и появившиеся благодаря этому 
в регионе перспективы устойчивого 
мира и развития принимаются и це-
нятся международным сообществом.

Победа Баку в Порту
Азербайджан защитил свои интересы в ПА ОБСЕ

Стратегическая альтернатива
Средний коридор в фокусе Лондона

3 июля Парламентская фракция правя-
щей партии «Гражданский договор» на 
внеочередном заседании Национально-
го собрания представила проект заявле-
ния НС «О недопустимости захвата госу-
дарственной власти путем насилия и за-
щите демократии».

Национальное собрание, как считают в «Граж-
данском договоре», должно дать свою оценку 
«факту планируемого против Республики Ар-
мения террора».

«Национальное собрание резко осуждает по-
пытку террора, раскрытого правоохранитель-
ными органами Республики Армения в июне 
2025 года, и направленного против суверени-
тета Республики Армения, конституционного 
строя и законной власти.

Любое действие, которое предпринимает-
ся с целью свержения конституционного строя 
или совершения террора, согласно конституции 
и действующему законодательству Республи-
ки Армения, будет удостоено самого строгого 
наказания. Попытки захвата власти путем со-

вершения террора и насилия являются прямым 
ударом в отношении суверенитета Республики 
Армения и ее народа», - говорится в заявлении.

Террор будет наказан?
Партия Пашиняна о попытке госпереворота
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СТОЛИЦА

На фоне глобальной эконо-
мической нестабильно-

сти и резкого роста цен на золо-
то Азербайджан уверенно нара-
щивает производство и экспорт 
драгоценных металлов.

Тамила ХАЛИЛОВА,
       «Бакинский рабочий» 

По данным Центра анализа эконо-
мических реформ и коммуникаций, 
за первые пять месяцев текущего года 
объемы экспорта золота из страны 
составили $121,3 млн, что в 2,7 раза 
превышает показатель аналогично-
го периода прошлого года. Особен-
но примечательна динамика в мае: за 
один месяц страна экспортировала 
золота на $25,9 млн, увеличив уро-
вень экспорта почти на 86% по срав-
нению с маем минувшего года. Это - 
живая иллюстрация важной состав-
ляющей - общего роста ненефтяного 
сектора: за январь-май прибыли от 
реализации неуглеводородных то-
варов выросли на 11,6% и достигли 
внушительной отметки в $1,4 млрд.

Причины наступления «золото-
го» времени в нашей экономике объ-
ясняются не только усилиями наци-
онального правительства по разви-
тию этой приоритетной сферы, но 
и выгодной внешней конъюнктурой. 
По словам экономического экспер-
та Халида Керимли, ключевым фак-
тором роста цен на золото стала уси-
ливающаяся торговая война между 
США и Китаем, а также обострение 
общей геополитической напряжен-
ности. Ведь когда мировые инвесторы 
теряют доверие к стабильности кон-
вертируемых валют, золото становит-
ся приютом для капитала. 

«На фоне санкций, конфликта Рос-
сии и Запада, а также снижающей-
ся инфляции после пандемии золото 
снова обрело статус надежного акти-
ва, - говорит специалист. - Между-
народные прогнозы позволяют на-
деяться, что и в нынешнем году ко-
тировки желтого металла продолжат 
траекторию роста и могут повысить-
ся до $3500-3700 за унцию, что про-
должит стимулировать рост добычи 
и экспорта у стран-производителей».

Резкий рост цен на золото выгоден 
нашей стране, считает эксперт. На это 
указывает и стратегия Государствен-
ного нефтяного фонда (ГНФАР), су-
щественно нарастившего долю зо-
лотого актива в своих резервах. Еще 
в прошлом году суверенный фонд 

приобрел 44,8 тонны золота, увели-
чив долю драгметалла в инвестицион-
ном портфеле с 12% до 21,6%. Соглас-
но последней стратегии управления 
резервами, этот процесс продолжит-
ся. Такая тактика уже приносит ди-
виденды, укрепляя устойчивость 
государственных резервов, говорит 
Х.Керимли. 

Помимо роста резервов, положи-
тельную динамику с начала года де-
монстрирует и золотодобывающий 

сектор. Компании AzerGold и Anglo 
Asian Mining PLC значительно увели-
чили объемы производства, ориен-
тируясь на внешние рынки. Только 
за январь-февраль текущего года из 
страны было экспортировано 748,3 кг 
необработанного золота на сумму бо-
лее $40 млн, при средней цене $53 682 
за килограмм. При этом импорт зо-
лота за тот же период достиг почти 
16 тонн, что объясняется спросом со 
стороны ювелирной промышленно-
сти и финансовых структур.

Растущий экспорт золота, безус-
ловно, укрепляет экономику страны, 
но есть и обратная сторона высоких 
мировых цен. Как отмечают эксперты, 
подорожание негативно сказывается 
на потребителях внутри страны. Юве-

лирные изделия повышаются в цене, 
а импорт золота в этих целях стано-
вится менее доступным для массово-
го покупателя. Однако в макроэконо-
мическом плане эффект глобального 
золотого ажиотажа для нас, безуслов-
но, положительный. 

По словам экономиста Пярви-
за Гейдарова, золото как актив в ны-
нешней глобальной турбулентности 
не имеет себе равных. «Когда финан-
совые рынки штормит, инвесторы бе-
гут в драгоценный металл, поскольку 
это традиционный защитный актив. 
И Азербайджан, увеличив его долю 
в своих резервах, поступает дально-
видно», - считает он.

Растущий спрос и цены подстегну-
ли активность компаний в сфере до-
бычи, поясняет специалист, посколь-

ку в условиях, когда одна унция золо-
та на бирже Comex преодолела порог 
в $3200, выгодно не только хранить 
золото, но и продавать его на пике 
спроса. Учитывая текущие тенден-
ции, от политической нестабильно-
сти до фискальной политики США, 
эксперты уверены: спрос на золото 
сохранится. Центробанки продолжа-

ют закупки, биржевые фонды нара-
щивают объемы, а страховые и пен-
сионные фонды расширяют долю зо-
лота в своих активах.

В сложившейся ситуации Азер-
байджан не просто сохраняет пози-
ции на золотом рынке, но и наращи-
вает их, ведь на фоне общей дивер-
сификации экспорта драгметаллы 
становятся важным элементом эко-
номической устойчивости и финан-
совой безопасности. И если текущая 
тенденция сохранится, то нынешний 
год может стать для республики зо-
лотым не только в прямом, но и в пе-
реносном смысле. По оценкам ана-
литиков, активность на рынке золо-
та оказывает комплексное влияние 
не только на внешнеторговые пока-
затели, но и на внутреннюю эконо-
мическую устойчивость. 

В условиях, когда углеводородный 
рынок становится все более подвер-
женным колебаниям, развитие добы-
чи и экспорта драгоценных металлов 
приобретает особую стратегическую 
важность для нашей добывающей стра-
ны. Так что уже в ближайшие годы 
могут вырасти инвестиции в пере-
работку драгоценных металлов вну-
три страны, что открывает дополни-
тельные возможности для создания 
добавленной стоимости, увеличения 
занятости и формирования новых 
экспортных направлений. Развитие 
инфраструктуры на освобожденных 
территориях, включая Карабах, так-
же позволит расширить географию 
добычи и логистики, уверены в экс-
пертных кругах. 

Таким образом, несмотря на внеш-
нюю турбулентность, Азербайджан 
выстраивает гибкую экономическую 
модель, где золотой актив становится 
не просто предметом торговли, а одним 
из столпов макрофинансовой устой-
чивости. И если сохранятся нынешние 
тренды: высокие цены на драгметал-
лы, нестабильность глобальных ва-
лют и растущий спрос на «тихие га-
вани» - роль золота в национальной 
экономике будет только усиливать-
ся, а страна адаптирует экономиче-
ские механизмы к новым реалиям. 

Ставка на золото, диверсифика-
цию экспорта и расширение реально-
го сектора дает республике преиму-
щество на фоне глобальных вызовов. 
В этой связи рост экспорта драгоцен-
ных металлов не временное явление, 
а логичный результат взвешенной эко-
номической политики и дальновид-
ного стратегического планирования.

Баку уверенно движется к устой-
чивой городской мобильно-

сти, хотя и сталкивается с вызо-
вами, характерными для боль-
ших городов. 

Елена МАЛАХОВА,
       «Бакинский рабочий»

Современный город должен быть 
удобным для всех - пешеходов, вла-
дельцев личных автомобилей, пасса-
жиров общественного транспорта. Всё 
большую роль в городской мобильно-
сти играют и средства микропереме-
щения - электросамокаты, велосипеды, 
скутеры. Они обеспечивают быстрые, 
доступные и экологичные поездки на 
короткие дистанции, становясь неотъ-
емлемой частью транспортной систе-
мы будущего.

Во многих мегаполисах мира сред-
ства микромобильности уже гармо-
нично интегрированы в транспорт-
ную систему. Они способствуют сни-
жению уровня пробок, улучшению 
качества воздуха и укреплению здо-
ровья горожан благодаря увеличению 
физической активности. В ряде евро-
пейских столиц ее внедрение помогло 
существенно повысить удобство пере-
движения и снизить нагрузку на до-
роги, а также значительно повысить 
привлекательность городской среды.

В Баку и прилегающих окрестно-
стях масштабные работы по транс-
формации городской мобильности 
проводятся в рамках Государственной 
программы на 2025-2030 годы по со-
вершенствованию транспортной ин-
фраструктуры. Жители и гости нашей 

столицы могут наблюдать, как карди-
нально меняется город. В связи с этим 
было усовершенствовано законода-
тельство, введены такие понятия, как 
«малое электрическое транспортное 

средство» и «оператор малого элек-
тротранспортного средства», усилен 
контроль за использованием микро-
мобильного транспорта. Надо отме-

тить и строительство городских ве-
лодорожек, протяженность которых 
составляет 35 км. К 2030 году  их пла-
нируется увеличить до 100 километров. 

Среди прочих новшеств - пункты 
проката, где можно арендовать вело-
сипеды и электросамокаты. По дан-
ным Агентства наземного транспор-
та Азербайджана (AYNA), на прокат 
в Баку сдаются 476 единиц микромо-
бильного транспорта: 77% - электроса-
мокаты, 18% - велосипеды, 5% - элек-
тровелосипеды.

То, что горожане всех возрастов 
охотно пересаживаются на велоси-
педы и электросамокаты, свидетель-
ствует о растущей степени комфор-
та использования такого транспорта 
в условиях нашей столицы. Кстати, 
за движение других транспортных 
средств, кроме велосипедов и неболь-
ших электротранспортных средств, 
по велодорожкам нарушителей нака-
зывают штрафом в размере 100 ма-
натов и двумя штрафными баллами. 
Впрочем, надо признать, что многих 
автомобилистов это не останавливает.

Эксперт в области транспорта 
Рауф Агамирзаев высоко оценива-
ет работу, проделанную в этом направ-
лении. В прошлом году началась ак-
тивная трансформация системы го-
родского передвижения, включающая 
реконструкцию 31 улицы в центре сто-
лицы. В результате была адаптирована 
улично-дорожная сеть: сужены поло-
сы для личного транспорта, выделены 
отдельные полосы для общественно-
го транспорта, а также впервые созда-
на полноценная сеть микромобильно-
сти. Статистика подтверждает, что по-

сле выделения отдельных полос для 
автобусов и микромобильности чис-
ло поездок на этих средствах замет-
но выросло.

«Микромобильность охватыва-
ет поездки на короткие расстояния - 
от 1 до 3 километров, а в некоторых 
странах и до 5-8 километров, - гово-
рит эксперт. - Важная особенность 
Баку - его рельеф: некоторые райо-
ны находятся на возвышенности. На 
обычном велосипеде туда может быть 
иногда проблематично добраться, но 
индивидуальный электротранспорт 
без труда справляется с этой задачей. 
Как итог - уменьшение зависимости 
от личных авто». 

Однако, по словам Р.Агамирзаева, 
микромобильность нуждается в се-
рьезной пропаганде и поощрении. «Все 
еще существуют некоторые стереоти-
пы, которые необходимо развеивать, - 
говорит собеседник. - Реформы будут 
успешными только в случае контро-
ля за соблюдением правил. В частно-

сти, нельзя допускать, чтобы личный 
транспорт занимал полосы, выделен-
ные для общественного и микромо-
бильного транспорта».

Развитие микромобильности - 
это не только про новые транспорт-
ные средства, но и про формирование 
культуры поведения на дороге, безо-
пасность и инфраструктуру. Мировой 
опыт показывает, что активное внедре-
ние микромобильности приносит зна-
чимые преимущества, но требует ком-
плексного подхода. Безусловно, даль-
нейшее расширение соответствующей 
инфраструктуры - парковочных мест 
для велосипедов и электросамокатов 
- сделает передвижение еще удобнее 
и повысит привлекательность микро-
мобильности. Многие европейские 
города успешно справились с этими 
задачами, создав развитую сеть вело-
парковок, станций зарядки электро-
самокатов и интегрировав индиви-
дуальные средства с общественным 
транспортом.

«Не стоит забывать и о важности 
просветительской работы, - отмечает 
Рауф Агамирзаев. - Это особенно ак-
туально для молодежи и школьников, 
для которых велосипед или электро-
самокат может стать первым самосто-
ятельным средством передвижения».

Надо понимать, что развитие дан-
ного транспортного сегмента оказыва-
ет позитивное влияние на городскую 
экономику: создаются новые рабочие 
места в сфере аренды, обслуживания 
и логистики, повышается деловая ак-
тивность, уменьшаются расходы на 
топливо.

Развитие микромобильности - 
важный шаг на пути к устойчивому 
городу. Баку успешно претворяет ре-
формы, внедряя современные реше-
ния, что в итоге сделает нашу столи-
цу удобнее, экологичнее и более от-
крытой для инноваций.

От слитка до стратегии
Азербайджан наращивает экспорт и резервы золота

Мобильный город
Все больше бакинцев пересаживаются на велосипеды и электросамокаты 

Халид Керимли:

Резкий рост цен на зо-
лото выгоден нашей 
стране. На это ука-

зывает и стратегия 
Государственного не-

фтяного фонда, суще-
ственно нарастивше-

го долю золотого ак-
тива в своих резервах

Рауф Агамирзаев:
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Баку - его рельеф: не-
которые районы на-

ходятся на возвышен-
ности. На обычном 
велосипеде туда мо-

жет быть иногда про-
блематично добрать-
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электротранспорт 
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В рамках проводимых меропри-
ятий по расширению использо-
вания возобновляемых источни-
ков энергии в Азербайджанской 
Республике и созданию зоны «зе-
леной» энергетики начато стро-
ительство крупнейшей в стра-
не солнечной электростанции 
(СЭС) на территории Билясу-
варского района.

Электростанция будет размеще-
на на участке площадью 1454 гектара, 
находящемся в государственной соб-
ственности и расположенном в адми-
нистративных границах района. Об-
щая мощность солнечной электро-
станции составит 445 мегаватт, что 
внесет значительный вклад в повы-
шение устойчивости энергетической 
системы страны.

По словам сотрудника Исполни-
тельной власти Билясуварского района 
Велахеддина Юнсурова, в настоящее 
время на строительной площадке ве-
дутся работы по созданию офисного 
лагеря, ограждению территории и про-

ведению начальных мобилизационных 
мероприятий. В реализации проек-
та принимают участие высококвали-
фицированные специалисты из Ки-
тая, Турции, Испании и других стран.

«Одновременно планируется при-
влечение к проекту 1500 местных ра-
ботников из Билясуварского района. 
На следующем этапе строительства 
предусмотрены создание трансфор-
маторной инфраструктуры и установ-
ка солнечных панелей», - добавил он.

По мнению специалистов, благо-
даря работе станции ежегодно будет 
предотвращаться выброс значительно-
го объема углекислого газа, что имеет 
важное значение как для сохранения 
экологического баланса, так и в борь-
бе с изменением климата.

Реализуемый в Билясуваре проект 
окажет существенное влияние на рас-
ширение использования возобновля-
емой энергии в стране и увеличение 
доли чистых энергетических источни-
ков в энергетическом балансе.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Шаг к «зеленой» энергетике
В Билясуваре строится крупнейшая в стране СЭС

 br.azПолный текст 
читайте на

на на участке площадью 1454 гектара, 
находящемся в государственной соб-
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Велахеддина Юнсурова, в настоящее 
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Танкер «Ходжавенд», принадле-
жащий компании ASCO, входя-
щей в состав AZCON Holding, 
после проведения капитального 
ремонта введен в эксплуатацию.

В ходе ремонта были очищены 
и окрашены подводная и надводная 
части корпуса, а также палубы судна.

«Рулевое и винтовое устрой-
ства, главные и вспомогательные 
двигатели, насосы и котлы полно-
стью обследованы и отремонтиро-
ваны. Были выполнены сварка кор-
пуса, монтаж трубопроводов, элек-
тромонтажные работы, работы по 
автоматизации и изоляции. Грузо-
подъемное, спасательное и проти-

вопожарное оборудование было от-
ремонтировано и настроено», - го-
ворится в сообщении.

Кроме того, были отремонтиро-
ваны системы связи и электроради-
онавигации судна, а неисправные 
детали были заменены на новые. 
На борту установлены современ-
ное оборудование NAVTEX, элек-
тронная картографическая система 
(ECDIS), радиолокационная стан-
ция, магнитный компас, гироком-
пас и лаг для измерения скорости.

После ремонта танкер успешно 
прошел ходовые испытания, а его 
первый рейс был осуществлен в порт 
Туркменбаши Туркменистана.

В первый рейс
Танкер «Ходжавенд» введен в эксплуатацию после 

капитального ремонта

В первый рейс



Финансы
10 Бакинский рабочий

пятница, 4 июля 2025 года www.br.az Бакинский рабочий

Кажется, о криптовалюте уже 
сказано все. Однако каждый 

новый этап ее развития продол-
жает удивлять и порождает все 
новые вопросы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Сегодня криптовалюта - это не про-
сто цифровые активы, а глобальный 
феномен, обсуждение которого давно 
вышло за рамки сухих цифр и техни-
ческих терминов. Речь идет не только 
о технологиях и финансах, но и о но-
вых формах доверия, свободе, децен-
трализации и переосмыслении роли 
государства в экономике.

Своими взглядами на развитие 
крипторынка в Азербайджане делит-
ся в беседе с нашим корреспондентом 
Руфат Алиев - общественный деятель, 
фотограф, а в последние годы крипто-
энтузиаст - работает над развитием 
цифровых инициатив. Он президент 
Криптовалютной палаты Азербайджа-
на, работающей над формированием 
правового поля, защиты прав пользо-
вателей, популяризацией блокчейн-гра-
мотности среди населения. Палата яв-
ляется активным участником цифро-
вой трансформации в Азербайджане, 
сторонницей Web3-перехода и разви-
тия криптоэкономики.

-  Что представляет собой наш 
крипторынок? Есть ли у него осо-
бенности, если сравнивать с други-
ми странами?

- Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев в своем выступлении 
на Давосском экономическом форуме, 
говоря о концепции цифрового пра-
вительства, подтвердил, что в стране 
будут внедряться такие инновацион-
ные технологии, как искусственный 
интеллект и блокчейн. 

Что касается главной особенно-
сти местного рынка, то он по-преж-
нему существует в условиях право-
вого вакуума. На сегодняшний день 
в стране отсутствует специализиро-
ванное законодательство, регулиру-
ющее обращение цифровых активов. 
Нет правового механизма лицензиро-
вания криптовалютных бирж, а также 
четких и прозрачных правил налого-
обложения операций с криптовалю-
той. Тем не менее интерес к цифровым 
активам продолжает расти. Всё боль-
ше людей обращаются к международ-
ным платформам, таким как Binance, 
OKX, Bybit, MEXC, KuCoin, активно 
используя их для торговли и хранения 
криптовалют.

Однако из-за отсутствия нацио-
нальных регуляторных механизмов 
мы остаёмся лишь потребителями 
криптотехнологий, а не их создателя-
ми. Т.е. в отличие от таких стран, как 
ОАЭ или Сингапур, где формируют-
ся целые блокчейн-кластеры, местная 
инфраструктура находится в зачаточ-
ном состоянии. Но это предполагает 
шанс: если заручиться политической 
волей и экономической поддержкой, 
конечно же, можно рассчитывать на 
оперативный опережающий рывок, ми-
нуя промежуточные этапы развития.

- Заработок на криптовалютах 
в Азербайджане - это больше про 
риски или возможности?

- Здесь, конечно же, все зависит 
от уровня подготовки. На самом деле 
трейдинг, DeFi-стейкинг, NFT, GameFi, 
DAO-активизм и даже участие в IDO 
(Initial DEX O� ering) - все это потен-
циальные способы заработка. Но, как 
и в любой высокорисковой среде, нуж-
на стратегия, знания и, как ни странно, 
эмоциональная устойчивость. Для но-
вичка рынок может показаться «дико 
западным»: нужно разбираться в ме-
тамасках, gas-fee, liquidity pool, slippage, 
DAO-голосованиях и Layer 2-решени-
ях вроде Arbitrum или Optimism. Одна-
ко с помощью возможностей YouTube, 
Telegram-каналов и обучающих курсов 

любой гражданин при желании мо-
жет разобраться в базовых понятиях 
и уже через несколько недель начать 
осознанно взаимодействовать с DeFi 
или CeFi-платформами.

- Есть ли представление о количе-
стве участников крипторынка в Азер-
байджане? 

- Официальной статистики по этому 
поводу нет, однако, по нашим оценкам, 
от 100 до 150 тыс. человек в Азербайд-
жане уже взаимодействовали с крипто-
валютами. Это примерно 1-1.5% насе-
ления, что сопоставимо с показателями 
ряда европейских стран. Среди них есть 
как hodler’ы (долгосрочные держатели 
активов), так и трейдеры, участвующие 
в арбитраже и фьючерсах. Например, 
в прошлом году в тренде были мета-
вселенные и NFT, а в этом популярны 
LayerZero, restaking и RWA (real-world 
assets) токенизация. Азербайджанцы 
тоже участвуют в airdrop-гонках, исполь-
зуют DePIN-проекты (децентрализо-
ванные физические сети) и фармят по-
инты, ожидая токенов в будущем. Так 
что мы уже не на периферии, а в эпи-
центре новой цифровой реальности. 

- Какие угрозы подстерегают но-
вичков? Можно ли уберечься от мо-
шенников и финансовых пирамид?

- Угроз в этой сфере множество. 
От классических Ponzi-схем с обеща-
ниями 10% в месяц, до sophisticated rug 
pull в DeFi-проектах, где смарт-кон-
тракт прописан так, что ликвидность 
может быть внезапно выведена разра-
ботчиком. Фишинговые сайты, под-
дельные airdrop-формы, мошенниче-
ские криптокошельки в Google Play - 
все это реальность. Важно понимать 
разницу между custodial и non-custodial 
хранением, не передавать seed-фразы, 
использовать двухфакторную аутенти-
фикацию, аппаратные кошельки (на-
пример, Ledger или Trezor) и следить 
за smart-contract audit от компаний, та-
ких как CertiK или SlowMist.

Мошенники эксплуатируют не-
знание и алчность, поэтому главная 
защита - это образование. Новички 
в криптоиндустрии сталкиваются в ос-
новном с двумя опасностями: финансо-
выми пирамидами, маскирующимися 
под криптопроекты, и агрессивными 
маркетинговыми схемами, использую-
щими хайп-термины вроде DeFi, NFT 
и «мемкоинов». Эти схемы выглядят 
технологичными, но на деле они дей-
ствуют как традиционные пирамиды.

Один из самых известных при-
меров - BeardyCoin, кстати, его еще 
называли «первой азербайджанской 
криптой». В 2018 году группа из Баку 
и регионов (включая Кянана Муста-
фазаде, Рафаила Таштемирова и др.) 
создала «Инвестс ланд» с вымышлен-
ной валютой BeardyCoin. Они обеща-
ли якобы международный курс и про-
дали пакеты токенов на общую сум-
му свыше $700 тыс., вовлекли порядка 
четырех тысяч человек. Но это была 
классическая пирамида: при обы-
ске выяснилось, что ключевые фигу-
ры действовали как организованная 

группа и были арестованы.
Другая громкая история развернулась 

вокруг первой местной криптобиржи 
Azebirja (от AZE Bilişim Finans MMC). 
Она была запущена в 2022 году как 
«платформа с KYC и минимальными 
комиссиями», и начала выплачивать 
проценты участникам по принципу 
«бессрочного займа». Однако в середи-
не прошлого года начались проблемы: 
выплаты задержались, а потом прекра-
тились. Следствие выявило, что бир-
жа не имела лицензии от Центробан-
ка, а вкладчики пожаловались на мно-
готысячные потери, доходившие до 
20 тыс. манатов на человека. Сейчас 
все это рассматривается как финан-
совое мошенничество на сумму до 10 
млн манатов.

Не отстает и OneCoin. Она призна-
на во всем мире как финансовая пира-
мида и преследуется по закону. Госде-
партамент США предлагает деньги за 

месторасположение создателя пира-
миды Ружу Игнатовой. В Азербайд-
жане ее проект OneCoin продвигает 
Севда Ибрагимова, так называемая 
«глава Ванкоина». Ее дважды аресто-
вывали, ей инкриминировались уго-
ловные дела, но она избежала наказа-
ния, и продолжила вербовку новых 
участников. 

Несмотря на обвинения, «Ванкоин» 
остается активным в Азербайджане, 
приглашая инвесторов по MLM-схеме 
без реального блокчейна. Более того, 
после того как мы в палате впервые рас-
крыли ее схемы и были готовы начать 
судебное разбирательство, она опере-
дила нас и обратилась в комитет по 
противодействию коррупции Государ-
ственной прокуратуры Азербайджана, 
а затем и в суд. Уже полтора года пы-
тается выступать в суде в качестве по-
страдавшей, не имея никакой доказа-
тельной базы. 

Зачастую жертвами становятся люди, 
не вникающие в технические детали: не 
проверяют, есть ли у проекта публич-

ный блокчейн, проводились ли аудиты, 
присутствует ли токен на CoinMarketCap 
или CoinGecko. Их привлекают обеща-
ния дохода от 50-100% в месяц, горящие 
инвест-дерева, обещания вознагражде-
ния за приглашенную сеть. Именно так 
работают упомянутые схемы. Крайне 
тревожно, что за этими схемами стоят 
люди, близкие к власти, и когда появи-
лась идея создать Криптовалютную Па-
лату, поставившую своей целью защиту 
от мошенников, просвещение и внедре-
ние закона, мошенники объединились, 
чтобы заблокировать инициативу. Они 
боятся, что при прозрачности и публич-
ном разборе схем их финансовые по-
токи будут раскрыты, а организаторы 
наказаны. Надо понимать, что  разви-
тие блокчейна возможно только в пра-
вовом поле, с прозрачными правилами, 
без схем, выдающих себя за стартапы.

- Расскажите, как уберечься от вир-
туозных мошенников? 

- Надежных инструментов несколь-
ко. Во-первых, не вкладывайтесь в про-
екты, предлагающие доход сразу при за-
пуске, ведь крипты без рисков не суще-
ствует. Во-вторых, проверяйте наличие 
блокчейна, экспертиз и листинга, и если 
токен не присутствует на открытых плат-
формах, отсутствует auditing trail - это 
явный признак пирамиды. В-третьих, 
избегайте маркетинг-горячих каналов 
в соцсетях и мессенджерах, где обеща-
ют airdrops, быстрый листинг и рефе-
ральные схемы. Наконец, учитывайте 
публичность проекта, поскольку реаль-
ные лидеры находятся в поле зрения, 
а анонимных сомнительных студен-
тов из соцсетей лучше избегать. Так-
же следите за сводками правоохрани-
телей, ведь это реальный способ оце-
нить надежность проекта для защиты 
от мошенников.

- Чем привлекает криптовалюта 
особенно в Азербайджане?

- Причины самые разные: от недо-
верия к банковской системе до стремле-
ния к финансовой свободе. Для молоде-

жи это «ownership», или право владеть 
своими деньгами без посредников. Для 
предпринимателей - доступ к глобаль-
ным рынкам. Фрилансеров привлека-
ет получение оплаты в USDT или ETH 
без комиссий и задержек, а инвесторы 
видят в криптовалюте хедж от инфля-
ции. Мы живем в эпоху децентрализа-
ции. Web3 - это новая парадигма, где 
данные, финансы и идентичность при-
надлежат пользователю. И Азербайд-
жан, несмотря на скромные масшта-
бы, имеет шанс интегрировать в этот 
глобальный сдвиг.

- Насколько налоговая политика 
способствует или, наоборот, мешает 
развитию крипторынка?

- Проблема заключается не в нало-
гах как таковых, а в их отсутствии. Нет 
четкой инструкции: нужно ли деклари-
ровать криптодоход? Облагается ли на-
логом доход от трейдинга или стейкин-
га? Можно ли платить налог в USDT? 
Пока такие вопросы остаются без отве-
та, бизнес не идет в крипту официаль-
но, а люди опасаются внезапных штра-
фов. Наблюдается скорее не налоговое 
давление, а правовая неопределенность. 
Наша палата предлагает концепцию «ре-
гулируемой свободы», предполагающую 
минимальные налоги, четкие правила 
отчетности, и главное - легализацию 
криптодеятельности. 

- Что вы можете сказать о наших 
банковских платформах, например, 
в Leobank, и возможности приобре-
тения криптовалюты через банки?

- Leobank действительно сделал шаг 
в сторону криптоадаптации, у них име-
ется партнерство с Binance, что позво-
ляет покупать USDT напрямую с карты. 
Это удобно, но комиссии все еще выше, 
чем на P2P или DEX. Кроме того, такие 
сервисы больше подходят новичкам. 
Для профессиональной работы необ-
ходима глубоко интегрированная эко-
система, вплоть до банков, работающих 
с Web3-инфраструктурой.

Пока азербайджанские банки осто-
рожны, но уже виден интерес: некото-
рые обсуждают интеграцию с Chainalysis 
или Fireblocks, что говорит о росте ин-
ституционального внимания.

- Расскажите подробнее о деятель-
ности Азербайджанской криптова-
лютной палаты.

- Мы независимая инициативная 
группа, включающая трейдеров, ад-
вокатов, экономистов, разработчиков 
и даже чиновников. Наша миссия за-
ключается в том, чтобы создать диалог 
между криптосообществом и государ-
ством. Палата готовит аналитические 
отчеты, проводит вебинары, участву-
ет в международных форумах, консуль-
тирует проекты, а самое главное, она 
разрабатывает «дорожную карту» для 
крипторегулирования в Азербайджане. 
Мы не за «дикий рынок», а за «умную 
децентрализацию». Видим Азербайд-
жан в роли регионального криптохаба, 
где цифровые активы используются ле-
гально, безопасно и с выгодой. 

Цель палаты заключается в форми-
ровании правового поля, защите поль-
зователей, борьбе с мошенничеством 
и продвижении криптограмотности. 
Сейчас разрабатываем предложения 
для правительства, организуем семи-
нары и стремимся к тому, чтобы Азер-
байджан занял достойное место в миро-
вой криптоэкономике. Все еще в самом 
начале пути, но у нас уже есть поддерж-
ка со стороны сообщества и междуна-
родных партнеров. Деятельность пала-
ты опирается на заявления Президента 
Ильхама Алиева о приоритете цифро-
вой экономики. Она руководствуется 
целью строительства устойчивой эко-
системы, где технологии меняют жизнь, 
а не разоряют людей.

Надежный инструмент
Что нужно знать о криптовалюте в Азербайджане? 

Руфат Алиев:

Цель палаты заключается в формирова-
нии правового поля, защите пользовате-
лей, борьбе с мошенничеством и продви-
жении криптограмотности

Стоимость биткоина в четверг 
выросла более чем на 2%, по-
казатель поднялся выше $110 
тыс. впервые с 11 июня.

Это следует из данных торгов. 
На крупнейшей по объему торгов 
криптовалютами бирже Binance бит-

коин подорожал на 2,38% за сутки 
- до $110 218,92.

По данным портала CoinMarketCap, 
рассчитывающего среднюю цену бо-
лее чем по 20 биржам, стоимость бит-
коина выросла на 2,4% - в среднем 
до $110 271,51. Динамика также при-
водится за сутки.

Биткоин вырос в цене

КСТАТИ

Еврогруппа на своем заседании 
в понедельник обсудит в том чис-
ле вопрос о роли евро в мире, ко-
торая не только остается сильной, 
но и продолжает укрепляться.

Как сообщает европейское бюро 
Report, об этом в преддверии встре-
чи заявил высокопоставленный пред-
ставитель ЕС.

«Основой для обсуждения послу-
жит последний доклад ЕЦБ по этому 
вопросу. Это обсуждение происходит 
в критически важный момент. И в от-
личие от прошлых лет, показательно 
высок интерес к этому докладу», - от-
метил собеседник, связав это с геопо-
литической обстановкой и развити-
ем платежных технологий, что создает 

важные последствия для международ-
ной валютной системы и роли евро.

Доклад ЕЦБ заключает, что в целом 
международная роль евро оставалась 
стабильной в 2024 году как в качестве 
резервной, так и платежной валюты.

«Евро остается второй по значимо-
сти международной валютой с большим 
отрывом. Если поместить стабильность 
доли евро в контекст, то доля доллара 
последовательно снижалась. Таким об-
разом, сохранение доли евро на фоне 
движения некоторых регионов мира 
к диверсификации использования ва-
лют и валютных резервов - это доволь-

но хороший результат», - заявил он.
Собеседник, однако, отказался ком-

ментировать нынешний курс евро, ко-
торый растет на фоне падения доллара, 
что не может не оказывать негативно-
го влияния на еврозону. Он также не 
считает верным тезис, что улучшение 
позиции евро в качестве резервной ва-
люты - результат падения популярно-
сти доллара.

По словам чиновника, ЕЦБ пра-
вильно отмечает, что нынешний ста-
тус евро не следует «воспринимать как 
должное». «Президент Лагард (глава Ев-
ропейского центробанка) активно вы-

сказывается по этому вопросу, отстаи-
вая идею «момента Европы», «глобаль-
ного момента евро», и подчеркивает, 
что политикам ЕС необходимо создать 
правильные условия для этого, - зая-
вил он, добавив, что участники рынка 
по всему миру передают схожее посла-
ние - существует очень позитивное от-
ношение к Европе и готовность актив-
нее участвовать в финансовых рынках 
ЕС. - Вопрос лишь в том, насколько мы 
сможем ею воспользоваться».

Как было указано на заседании Ев-
ропейского совета на прошлой неделе, 
важно повышение конкурентоспособ-

ности, углубления еди-
ного рынка и усиле-
ния международ-
ной роли евро. 
Совет при-
гласил 
евро-

пей-
ские инсти-
туты, включая Ев-
рогруппу, продвигать эту работу, 
отметил чиновник.

Еврогруппа - это неформальное 
объединение министров финансов 21 
страны-члена еврозоны, где евро нахо-
дится в обращении. Ее основная задача 
- координация экономической полити-

ки между этими странами для обеспе-
чения стабильности и роста еврозоны.

Отдел экономики

Евро держит планку
Привлекательность валюты вовсе не связана со снижением роли доллара

ности, углубления еди-
ного рынка и усиле-
ния международ-
ной роли евро. 
Совет при-
гласил 
евро-

ские инсти-
туты, включая Ев-
рогруппу, продвигать эту работу, 
отметил чиновник.

Еврогруппа - это неформальное 

Финансовый 
пророст 

Исполнение бюджета 
в первом полугодии 

превысило прогнозы

За первые шесть месяцев 
2025 года органами казна-
чейства выполнено более 690 
тыс. платежных поручений 
с превышением доходов го-
сударственного бюджета над 
прогнозом, сообщили в Ми-
нистерстве финансов.

Доходы государственного 
бюджета в январе - июне теку-
щего года составили 19 803,9 млн 
манатов, превысив шестимесяч-
ный прогноз на 704,8 млн мана-
тов, или 3,7%.

Поступления по линии Го-
сударственной налоговой служ-
бы при Министерстве экономи-
ки составили 8 703,7 млн манатов 
(на 466,4 млн манатов, или 5,7%, 
больше прогноза), по линии Го-
сударственного таможенного ко-
митета - 3 091,1 млн манатов (на 
4,1 млн манатов, или 0,1%, боль-
ше прогноза), по линии Государ-
ственной службы по имуществен-
ным вопросам при Министерстве 
экономики - 21,9 млн манатов (на 
5,1 млн манатов, или 30,3%, боль-
ше прогноза; трансферты из Го-
сударственного нефтяного фон-
да - 7 240,5 млн манатов (на 100% 
больше прогноза), а прочие по-
ступления - 434,6 млн манатов (на 
314,1 млн манатов, или в 3,6 раза, 
больше прогноза).

В то же время поступления от 
платных услуг организаций, фи-
нансируемых из государственно-
го бюджета, составили 312,1 млн 
манатов, что на 84,9 млн мана-
тов, или 21,4%, меньше прогноза.

Расходы государственного бюд-
жета в январе - июне исполнены 
на уровне 17 095,6 млн манатов, 
то есть на 99% против прогноза 
в 17 275,9 млн манатов.

ОСАГО 
становится 
прозрачнее

ЦБА ввел 
новые требования

Правление Центрального бан-
ка Азербайджана (ЦБА) внес-
ло изменения в «Требования 
к форме и содержанию полиса 
обязательного страхования 
гражданской ответственно-
сти владельцев транспорт-
ных средств», утвержден-
ные решением от 28 дека-
бря 2022 года.

Председатель ЦБА Талех Кя-
зымов подписал соответствую-
щее решение.

Согласно решению, помимо 
стандартных сведений, в свиде-
тельстве будут также отражены 
страна регистрации транспорт-
ного средства, максимально до-
пустимая масса для грузовых ав-
томобилей и других транспорт-
ных средств, изготовленных на 
их базе, и количество пассажир-
ских мест для автобусов, микро-
автобусов и других транспортных 
средств, изготовленных на их базе.
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3 июля продолжился судебный про-
цесс по рассмотрению уголовных 
дел в отношении граждан Республи-
ки Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакяна, 
Давида Ишханяна, Давида Баба-
яна, Левона Мнацаканяна и дру-
гих, обвиняемых в совершении 
преступлений против мира и че-
ловечности, военных преступле-
ний, включая подготовку и веде-
ние агрессивной войны, геноцид, 
нарушение законов и обычаев во-
йны, а также терроризм, финанси-
рование терроризма, насильствен-
ный захват власти, насильствен-
ное удержание власти, и других 
многочисленных преступлений.

На судебном заседании, прошедшем 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазанова 
и Анара Рзаева (резервный судья Гю-
нель Самедова), каждый из обвиняе-
мых был обеспечен переводчиком на 
язык, которым владеет, а также адво-
катами для защиты.

В судебном заседании принимали 
участие обвиняемые лица, их защитни-
ки, часть потерпевших, их правопреем-
ники и представители, прокуроры, за-
щищающие государственное обвинение.

Судья Зейнал Агаев представил 
потерпевшим, впервые участвующим 
в процессе, состав судей, рассматрива-
ющих дело, прокуроров, осуществляю-
щих государственное обвинение, пере-
водчиков и т.д., а также разъяснил им 
права и обязанности, предусмотрен-
ные законодательством.

В ходе судебного разбирательства 
дали показания лица, взятые в плен и за-
ложники на территориях Азербайджана, 
некогда оккупированных вооруженны-
ми силами Армении, а также лица, по-
лучившие ранения и иные увечья в ре-
зультате огня, открытого военнослужа-
щими Армении.  

Пострадавший Мобиль Ахмедзаде 
заявил, что 8 ноября 2020 года снаряд, 
выпущенный из танка вооруженных 
сил Армении, упал рядом с ним и взор-
вался, в результате чего он потерял со-
знание, получив тяжелые осколочные 
ранения обеих ног. Он оставался в лесу 
5 дней, а когда очнулся 13 ноября 2020 
года, то увидел, что лежит на носилках 
в салоне автомобиля «Газель», а рядом 
с ним находится неизвестный человек 
в военной форме. Он попросил воды 
на азербайджанском языке, но тот уда-
рил его ногой по голове и не дал ему 
воды. После этого действия он понял, 
что попал в плен к армянам. Затем он 
снова потерял сознание, а когда очнул-
ся, то увидел, что обе его руки привяза-
ны к кровати веревками, а правая нога 
отрезана до бедра. Пострадавшего до-
ставили в Иреван. Во время плена его 
несколько раз пытали. В ответ на во-
прос старшего помощника генераль-
ного прокурора Вусала Алиева потер-
певший сообщил, что 14 декабря 2020 
года он был передан азербайджанской 
стороне.  

Пострадавший Фазаил Асадов рас-
сказал, что 7 мая 1992 года во время обо-
роны города Шуша в результате огня, 
открытого вооруженными силами Ар-
мении, получил пулевое ранение в пра-
вое бедро. Тогда погибли Гасанов Али 
и Дашдемиров Эльбрус, участвовавшие 
вместе с ним в обороне города, Насир 
и Али, сотрудник Гахского районного 
отделения полиции, пропали без вести, 
а Али Расулов, Ахмед и Полад из Газах-
ского района получили осколочные ра-
нения в различные части тела. 

Потерпевший Эльдар Абдуллаев 
рассказал, что был взят в плен в ию-
не-июле 1993 года военнослужащими 
вооруженных сил Армении в Агдерин-
ском районе в раненом состоянии. При 
взятии в плен он получил огнестрель-
ные ранения в правую руку, левую ногу 
и грудь и потерял сознание от потери 
крови. Затем его доставили в город Хан-
кенди и содержали в детской больнице 
там до конца марта 1994 года, то есть до 
передачи азербайджанской стороне. За 
это время он стал свидетелем невообра-
зимых зверств, творимых армянскими 
военнослужащими в отношении азер-
байджанских пленных. В ответ на во-
прос начальника отдела по защите го-
сударственного обвинения Генераль-
ной прокуратуры Насира Байрамова 
потерпевший заявил, что в плену он 
ежедневно подвергался различным ви-
дам давления и бесчеловечному обраще-
нию. Несмотря на ранение, ему не была 
оказана необходимая медицинская по-
мощь. Армянские охранники и армян-
ские солдаты, пришедшие в больницу, 
регулярно избивали раненых азербайд-
жанских пленных прикладами автома-
тов, резиновыми дубинками и ногами. 
Пока он лежал в постели, армяне нано-
сили удары по раненым местам, при-
кладывали к телу зажженные сигаре-
ты и наносили удары ножом по здо-
ровой ноге.

Армяне также врывались в пала-

ты, где находились азербайджанские 
женщины и дети, избивали их и пыта-
ли. В детской больнице он стал свиде-
телем избиения и убийства одного ра-
неного азербайджанца.

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Фуада Мусаева, он от-
метил, что из армян, находящихся там, 
помнит только имя Альберта Восканя-
на, который участвовал в обмене плен-
ными. Хотя А.Восканян лично его не из-
бивал, после разговора с ним и ухода 
он отдал армянским охранникам при-
каз пытать его, и этот приказ был же-
стоко выполнен.

Пострадавший Эльнур Мехтиев рас-
сказал, что находился в армянском пле-
ну в Ханкенди 6 месяцев и во время пы-
ток потерял здоровье. Он рассказал, что 
после пленения в феврале 2000 года ар-
мянские солдаты жестоко избивали его 
кулаками, ногами и прикладом автома-
та. Они привязали его веревкой к стол-
бу и держали босиком на снегу с ночи 
до утра. Из-за обморожения левой ноги 
ему ампутировали все пальцы. В июле 
2000 года его вывезли в Армению и со-
держали там в следственном изолято-
ре. 18 июля того же года он был освобо-
жден из плена и передан Азербайджану. 

Отвечая на вопросы прокуроров, 
он сказал, что не сопротивлялся после 
пленения, а подвергался пыткам имен-
но потому, что был азербайджанцем.

Потерпевший Интигам Мамедов 
в своих показаниях заявил, что участво-
вал в боевых действиях в 1992 году. Он 

был ранен в правую ногу близ села Аша-
гы Вейселли Физулинского района и по-
терял сознание от потери крови, после 
чего был взят в плен армянскими во-
еннослужащими. Сразу после взятия 
в плен его отвели в подвал дома в Ход-
жавендском районе и держали там до 
10 декабря того же года, то есть до мо-
мента передачи Азербайджану. В те-
чение 35 дней, которые он находился 
в плену, несмотря на ранение, его регу-
лярно жестоко избивали и подвергали 
жестоким пыткам. В первый день пре-
бывания в подвале к нему пришел по-
жилой армянин и, не говоря ни слова, 
подверг его различным пыткам.

Пострадавший Шахруз Алиев рас-
сказал, что в феврале 1992 года воору-
женные силы Армении полностью окру-
жили село Гарадаглы в Ходжавенде, где 
он жил. Они взяли жителей села в плен 
и увезли их в Ханкенди. Большинство 
молодых людей были расстреляны по 
дороге. В плену армянские военные из-
бивали его и других пленных железны-
ми предметами каждый день. Затем они 
выводили их во двор на морозе и дер-
жали на снегу в течение нескольких ча-
сов. Некоторые умерли от пыток во вре-
мя избиений. Пострадавший расска-
зал, что был освобожден из плена через 
54 дня. Армяне убили его дядю Габиля 
Зейналова и двоюродного брата Хали-
га Алиева. Вместе с ним в плен попал 
и его брат Ветен Алиев, но о судьбе бра-
та он ничего не знает, так как в плену 
они содержались отдельно.       

Пострадавший Худаят Тагиев рас-
сказал, что из-за ситуации в селе Гара-
даглы другие члены семьи покинули 
село. Он отметил, что село было в оса-
де с 10 февраля 1992 года. Военнослу-
жащие вооруженных сил Армении во-
шли в здание правления колхоза, взя-
ли в плен жителей села и выстроили 
их в ряд. Молодых мужчин посадили 
в одну машину, а женщин и стариков 
в другую. В это время армянские воен-
нослужащие пытали и избивали Эльда-
ра Дадашева. Увидев, что Эльдар уми-
рает, армянин по имени Мамвел убил 
его выстрелом из пистолета. Немного 
пройдя, армяне выбросили из машины 
Демира Гусейнова и Фадаила Гусейнова 
и убили их. Затем армянские солдаты 
снова остановили машины в местечке 
под названием «Бейлик багы» и убили 
более 30 жителей села. Затем их при-
везли в город Ханкенди и поместили 
в подвал. Пробыв там сутки, 20 жите-
лей села, включая его, были доставле-
ны в тюрьму в Ханкенди. За это время 
армяне подвергли их различным же-
стоким пыткам и бесчеловечному об-
ращению. 30 марта его и еще 9 человек 
освободили на так называемом «Гара-
гаджском кладбище» в Агдамском рай-

оне и передали Азербайджану. 
Пострадавший Айдын Ахмедов 

был взят в плен раненым в селе Кяр-
киджахан 28 декабря 1991 года военнос-
лужащими вооруженных сил Армении 
и 366-го полка бывшей советской армии. 
В это же время вместе с ним были взя-
ты в плен еще несколько человек. Как 
только армяне взяли их в плен, они из-
били их,  нанеся им различные удары 
по разным частям тела кусками железа 
и дерева, прикладом автомата, посади-
ли в машину и доставили в следствен-
ный изолятор особого режима в горо-
де Ханкенди. Там его подвергли жесто-
ким пыткам и избиениям различными 
твердыми предметами.     

Отвечая на вопрос государствен-
ного обвинителя Вусала Абдуллаева, 
А.Ахмедов сообщил, что при взятии 

в плен получил осколочные ранения 
в ногу и голову. Несмотря на получен-
ные ранения, армянские военнослужа-
щие избивали его ногами и прикладом 
автомата по пораженным местам. В те-
чение примерно 10-12 дней, которые он 
содержался в этой тюрьме, армянские 
охранники по нескольку раз в день за-
ходили в его камеру и жестоко избива-
ли его. Затем они продали его за день-
ги армянину по имени Сержик. Через 
полгода они передали его азербайджан-
ской стороне.

Потерпевший Низами Исмаилов 
в своих показаниях заявил, что постра-
дал во время агрессивной войны, раз-
вязанной Арменией против Азербайд-
жана. В феврале 1992 года, когда воо-
руженные силы Армении обстреляли 
Шушу из артиллерийских орудий, он 
и его мать получили ранения. Он отме-

тил, что в результате агрессивной во-
йны, развязанной Арменией, он поте-
рял здоровье, близких и дом.

Пострадавший Идаят Аскеров со-
общил, что 28 декабря 1993 года Агдам-
ский район подвергся обстрелу со сто-
роны вооруженных сил Армении, в ре-
зультате чего он получил огнестрельные 
ранения в ноги и левую руку и упал на 
землю. Армянские военнослужащие 
взяли его в плен, а находившегося ря-
дом с ним человека убили. В своих по-
казаниях пострадавший отметил, что 
до 28 ноября 1994 года находился в пле-
ну на гауптвахте воинской части воз-
ле города Ханкенди, до 27 декабря со-
держался в Шушинской тюрьме, а до 
8 мая 1995 года - в городской детской 
больнице в Ханкенди. 8 мая он был воз-
вращен азербайджанской стороне. За 
все время пребывания в плену И.Аске-
ров подвергался постоянным избиени-
ям и тяжелым пыткам со стороны ар-
мян в военной и гражданской форме 
- среди них были лица по имени Ар-
мен, Самвел и другие, имена которых 
он не запомнил. Они избивали его ку-
лаками, ногами, железными и резино-
выми дубинками.

Пострадавший Агиль Гулиев в сво-

их показаниях сообщил, что в феврале 
1992 года, во время оккупации села Га-
радаглы, жители села подверглись чу-
довищным зверствам. Мирных жите-
лей сжигали заживо, дома обстрели-
вались из тяжелой техники. По словам 
пострадавшего, тогда он и получил ог-
нестрельные ранения обеих ног. В от-
вет на вопрос помощника генерального 
прокурора по специальным поручени-
ям Тугая Рагимли, А.Гулиев заявил, что 
в результате военных действий он по-
терял здоровье, а его имущество было 
разграблено армянами при оккупации 
Ходжавендского района.

Пострадавший Таир Джафаров со-
общил, что 18 мая 1992 года, во время 
оккупации Лачина, он был взят в плен 
армянскими военнослужащими. Его до-
ставили в Ханкенди, где он удерживал-
ся в плену до середины июля. Затем его 
повезли в Ходжалы, после - в Ходжа-
венд, а впоследствии - на территорию 
Армении, в Горисский район. 13 авгу-
ста того же года он был передан Азер-
байджану.

Т. Джафаров сообщил, что, как 
и другие пленные, подвергался пыт-
кам. За все время пребывания в пле-
ну ему ежедневно давали лишь круж-
ку воды и маленький кусок черствого 
хлеба. Пострадавший отметил, что все 
издевательства были обусловлены его 
принадлежностью к азербайджанско-
му народу. Во время содержания в Хан-
кенди ему вырвали зуб плоскогубцами.

Пострадавший Фикрет Асланов так-
же был взят в плен, будучи раненым. 
Его перевезли в Армению, где он про-
вел один год и девять месяцев в след-
ственном изоляторе. Вместе с ним в пле-
ну и заложниках содержались и другие 
азербайджанцы. В своих показаниях 
пострадавший сообщил, что во время 
пребывания в Иреване азербайджан-
ские пленные подвергались чудовищ-
ным пыткам. Их привлекали к прину-
дительным работам. В результате истя-
заний некоторые из пленных погибли. 
Тела двух убитых азербайджанцев были 
захоронены во дворе женской тюрь-
мы в Иреване.

Пострадавший Таджир Исмаилов 
в своих показаниях сообщил, что в ночь 
с 25 на 26 февраля 1992 года Ходжалы 
подвергся массированному обстрелу 
со всех сторон. В то время Т.Исмаилов 
служил полицейским в Ходжалинском 
аэропорту. Он отметил, что во время 
оккупации Ходжалы мирным жителям 
не оставили ни единого выхода. Город 
находился в осаде и подвергался об-
стрелу. Захвату Ходжалы предшество-
вал массированный обстрел из тяжелой 
техники. Во время атак главной мише-
нью были мирные жители. Армения, 
обстреливая Ходжалы, Мешели и Га-
радаглы, пыталась запугать азербайд-
жанское население. В ответ на вопрос 
государственного обвинителя Тараны 
Мамедовой пострадавший сообщил, что 
в результате военных действий он по-
терял 14 родственников. При оккупа-
ции Ходжалы враг взял в плен его брата 
Видади Исмаилова, которого избивали 
в плену и сломали обе руки. Позже его 
брата и еще двоих ходжалинцев, име-
на которых пострадавший не вспом-
нил, расстреляли.

Пострадавший Анар Мамедов со-
общил, что 23 сентября 1993 года в ре-
зультате разрыва снаряда, выпущенно-
го вооруженными силами Армении, он 
получил осколочное ранение правой 
ноги. В раненом состоянии он был взят 
в плен армянскими военнослужащими, 
сначала содержался в отделении поли-
ции Ходжавендского района, а затем - 
в городской детской больнице в Хан-
кенди. В этой больнице он неоднократ-
но подвергался жестоким избиениям 
и пыткам со стороны армянских над-
зирателей. В результате сильного уда-
ра палкой у него сломались позвонки 
на спине, и он долгое время пролежал 
в гипсе. 8 июня 1995 года он был освобо-
жден из плена на территории Агдамско-
го района и возвращен в Азербайджан.

Пострадавшие также ответили на 
вопросы обвиняемых, их защитников 
и собственных представителей.

В ходе судебного заседания были 
оглашены заключения судебно-меди-
цинской экспертизы, проведенной в от-
ношении потерпевших.

Судебный процесс будет продол-
жен 4 июля.

АЗЕРТАДЖ

Каждый человек - это часть 
города, в котором он живет, 

продолжение семьи, в которой 
родился, и хранитель памяти на-
рода, к которому принадлежит. 

Кандидат медицинских наук Се-
виль Багирова (Мирбабаева) была 
одним из самых светлых носителей 
этой памяти и духовного наследия. 
Уроженка Иревана, она выросла сре-
ди его каменных улиц, прохладных 
дворов и атмосферы, чистой, как ды-
хание матери. Ее имя оставило яр-
кий и достойный след в научной ле-
тописи своего народа.

Мои пути с Севиль ханым пере-
секлись в 2021 году. В ее спокойной, 
сдержанной речи скрывалась богатая, 
почти исчезнувшая память - хруп-
кие, но несокрушимые воспомина-
ния, ускользнувшие в глубины вре-
мени. В ее словах ощущался аромат 
Иревана - величественного, утрачен-
ного, наполненного светлой грустью. 
Слушая ее, я мысленно возвращалась 
в детство моей матери, в сказочные 
рассказы бабушки, в тихую, щемя-
щую тоску по древнему городу, ко-
торая до сих пор живет в сердцах. 
Перед глазами оживали безмолвные 
кварталы Иревана - его каменные 
тротуары, уютные дворы, где у две-
рей неспешно кипел самовар.

Говорят, у каждого города есть 
свое лицо. Севиль ханым была имен-
но тем человеком, в ком отражались 
достоинство, благородство и духов-
ная глубина родного Иревана - го-
рода, который она хранила в своей 
памяти и несла в себе с особой вну-
тренней культурой.

Севиль Багирова родилась 7 фев-
раля 1933 года в Иреване, в семье ин-
теллигентов. Ее отец, Мир Мухам-
мед ага, происходил из рода сейи-
дов - уважаемый, духовно развитый 
и просвещенный человек, активно за-
нимавшийся благотворительностью. 
Их дом служил не только семейным 
очагом, но и важным духовным цен-
тром в культурной жизни Иревана.

Мать, Кюбра ханым, происходила 
из известного бекского рода. Имен-
но эта среда - основанная на уваже-
нии к знаниям, традициям и духов-
ным ценностям - сыграла ключевую 
роль в формировании характера, ми-
ровоззрения и нравственных ориен-
тиров Севиль ханым.

В 1956 году Севиль ханым окон-
чила Азербайджанский государствен-
ный медицинский институт и нача-
ла трудовую деятельность в качестве 
врача. Ее профессиональный путь 
начался в Нахчыване, где она зани-
малась вопросами паразитологии 
и бактериологии. Впоследствии она 
продолжила работать в различных 
структурах Министерства здраво-
охранения, посвятив себя научной 
и практической медицине.

Ее настоящий научный путь на-
чался в 1963 году в Научно-иссле-
довательском институте вирусоло-
гии, микробиологии и гигиены имени  
В.Мусабекова. Здесь она провела ряд 
фундаментальных исследований, сре-
ди которых особое место занимает 
ее диссертационная работа, посвя-
щенная реакциям организма на за-
ражение вирусом оспы. Эта науч-
ная работа принесла ей признание 
в профессиональных кругах и укре-
пила ее авторитет как одного из ве-
дущих специалистов в своей обла-
сти. Результаты ее исследований ста-
ли важным вкладом в становление 
и развитие азербайджанской имму-
нологии.

Для Севиль ханым наука была не 
просто теорией - она воспринимала 
ее как миссию, неразрывно связан-

ную с человеческой судьбой и защи-
той жизни. Ее научная деятельность 
отличалась не только глубиной, но 
и ярко выраженной гуманистической 
направленностью.

Одной из значимых страниц ее 
наследия стали исследования в об-
ласти радиобиологии - воздействия 
ионизирующего излучения на орга-
низм человека. Особое внимание она 
уделяла изучению последствий Чер-
нобыльской катастрофы и вопро-
сам охраны здоровья работников не-
фтяной промышленности. Эти тру-
ды не остались в стенах лабораторий 
- они стали невидимой, но прочной 
основой для принятия мер по защи-
те здоровья и благополучия людей, 
работающих в сложных и опасных 
условиях.

В проектах, связанных с изуче-
нием воздействия препаратов «Се-
вин» и «Амбус», иммунной стимуля-
ции, активности ферментов и влия-
ния вредных факторов окружающей 
среды на организм, имя Севиль ха-
ным ассоциировалось не только с на-
учной точностью и результативно-
стью, но и с высокой гражданской 
ответственностью.

За исследования в области ради-
обиологии и магнитобиологии, про-
веденные в 1995-1998 годах, Севиль 
ханым была удостоена премии име-
ни Сагифа Намазова, а в 2012 году - 
награждена Почетной грамотой Ми-
нистерства здравоохранения.

Севиль ханым была супругой не 
менее выдающегося ученого - док-
тора технических наук, профессора 
Микаила Багирова, внесшего значи-
тельный вклад в развитие азербайд-
жанской науки своими изобретени-
ями и новаторскими разработками. 
Их совместная жизнь стала симво-
лом союза, основанного на знани-
ях, интеллекте и искреннем патри-
отизме. Вместе они сыграли важную 
роль не только в своих профессио-
нальных областях, но и в формиро-
вании научной и интеллектуальной 
среды Азербайджана.

Исследования Севиль ханым ста-
новились своеобразным научным от-
ражением оборванных судеб и прер-
ванных жизней в Иреване. Возмож-
но, именно из этой внутренней боли, 
из чувства утраты рождались ее точ-
ность, принципиальность и глубо-
кое чувство ответственности перед 
наукой и людьми.

Сегодня, говоря об Иреване, мы 
имеем в виду не только географиче-
ское место на карте, но и тех, кто ро-
дился на этой священной земле и, не-
смотря на вынужденное переселение, 
сохранил достоинство и силу духа. 
Севиль ханым была одной из таких 
личностей - ученая-дочь Иревана, 
служитель своего народа, светлый но-
ситель нашей исторической памяти.

Как председатель Иреванской го-
родской общины, встречаясь с такими 
людьми, я все глубже осознаю про-
стую, но важную истину: мы живы 
настолько, насколько жива наша па-
мять. Сохранять прошлое и переда-
вать его следующим поколениям - 
это наш нравственный долг. И жизнь 
Севиль ханым стала одним из самых 
благородных примеров исполнения 
этого долга.

В 2024 году мы потеряли выдаю-
щегося ученого и достойного чело-
века - Севиль ханым Багирову. Она 
ушла в мир иной, но ее имя продол-
жает жить - не только в истории азер-
байджанской науки, но и в сердцах 
всех, кто знал, уважал и ценил ее.

Фарида САФИЕВА,
профессор, председатель  

Иреванской городской общины

Ученая - дочь Иревана
Севиль Багирова - светлый носитель  
духовного наследия

Били по ранам прикладами, прижигали сигаретами
На суде заслушаны показания о пытках, которым подвергались азербайджанцы,  

взятые в плен и заложники вооруженными силами Армении

ИЗ ЗАЛА СУДА
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В Национальном музее искусств 
проходит выставка «Рестав-

рация: дань прошлому, насле-
дие для будущего», посвящен-
ная 65-летию заслуженного ху-
дожника, реставратора высшей 
категории, члена Союза худож-
ников Азербайджана и Ассоци-
ации реставраторов стран СНГ 
Натига Сафарова. 

Наиля БАННАЕВА

Экспозиция включает более 40 му-
зейных экспонатов, восстановленных 
под руководством Натига Сафарова. 
Каждый из представленных предме-
тов сопровождается подробной ин-
формацией и фотоматериалами, де-
монстрирующими состояние арте-
фактов «до и после реставрации».

Особый интерес вызывает и вто-
рая часть выставки - около 20 живо-
писных произведений, созданных са-
мим Натигом Сафаровым. Эти автор-
ские работы не только раскрывают 
его как талантливого художника, но 
и позволяют лучше понять его худо-
жественное видение и подход к вос-
становлению культурного наследия.

Натиг Сафаров, реставратор с более 
чем 40-летним стажем работы и экс-
перт по антиквариату, последние 15 
лет возглавляет научно-реставра-
ционный отдел Азербайджанского 
национального музея искусств. Под 
его руководством было отреставри-
ровано более 4 тыс. предметов азер-
байджанского, западноевропейского, 
восточного и русского искусства из 
коллекции музея. Он также прини-
мал участие в восстановлении фре-
сок XVIII века в доме Шекихановых, 
фресок Милли Меджлиса и Азербайд-
жанского государственного куколь-
ного театра имени А. Шаига, создан-
ных народным художником Тогрулом 
Нариманбековым, а также портре-
тов кисти выдающегося художни-
ка Мирзы Кадыма Иревани, неког-
да украшавших Сардарский дворец 
в Иреване и ряда других монумен-
тальных объектов.

Выставка, посвященная юбилею 
этого замечательного мастера, знако-
мит зрителя с невидимой стороной 
музейной жизни - огромным трудом 
реставратора, дарующего произведе-
ниям новую жизнь. Одним из клю-
чевых моментов выставки являет-
ся акцент на этических принципах 
реставрации - таких как минималь-
ное вмешательство, сохранение ори-
гинальности и верность историче-
ской правде.

На выставке зрители могут впер-
вые после реставрации увидеть мо-
нументальный триптих «Кероглу», 
созданный народным художником 
Таги Тагиевым в 1943 году. Эта ра-
бота, выполненная углем на бумаге 
и посвященная легендарному герою, 
включает батальную сцену, портрет 
Кероглу в образе ашуга и сцену с Ни-
гяр в ханском дворце. Таги Тагиев - 
один из первых художников, создав-
ших образ героя Кероглу в азербайд-
жанском изобразительном искусстве. 
Реставрационные работы над этим 
триптихом продолжались более двух 
лет: была устранена деформация бу-
мажной основы, недостающие участки 
были воссозданы при помощи специ-
альной бумаги и затонированы в со-
ответствии с оригиналом.

Среди произведений, вернувших 
свой первозданный облик, - «Портрет 
баронессы Надежды Мейендорф» из-
вестного русского художника Вален-
тина Серова, выполненный в технике 
пастели на холсте в 1902 году. Это про-
изведение поступило в музей в 1936 
году и было занесено в инвентарные 
книги как работа неизвестного авто-
ра. На протяжении долгого време-
ни картина нуждалась в серьезной 
консервации. И наконец в 2023 году 
она была успешно отреставрирова-
на под руководством Натига Сафа-
рова. В процессе реставрации были 
устранены трещины красочного слоя, 
деформация холста, восстановлены 
колорит и композиция с соблюде-
нием авторского замысла. Но глав-
ное, в ходе кропотливой работы на 
произведении была обнаружена под-
пись самого Серова, что подтверди-
ло предположения специалистов о ее 
авторстве. Это повысило значимость 

как самого портрета, так и коллекции 
в целом. На выставке картина сопро-
вождается роликом об этапах рестав-
рации, а также цифровой анимаци-
ей, благодаря которой дама с холста 
словно оживает перед зрителем… 
Баронесса Надежда Александровна 
Мейендорф была известной благо-
творительницей. После революции 
она эмигрировала с семьей во Фран-
цию и последние годы жизни прове-
ла в Ницце. Портрет Серова переда-
ет не только образ светской дамы, но 
и дух ее времени.

Среди экспонатов выставки, об-
ретших вторую жизнь после рестав-
рации, можно также увидеть произ-
ведения Тофика Джавадова «Резерву-
ары» и «Пейзаж. Перевал Бузовна», 
«Натюрморт. Голубой орнамент» Иго-
ря Грабаря, «Водопад» Иоганна Алек-
сандра Тиле и другие картины, вы-
полненные маслом на холсте.

На выставке представлены об-
разцы иконописного искусства XVII-
XIX веков - «Богоматерь с младен-
цем», «Воскресение Иисуса Христа», 
«Святой Николай Можайский с жи-
тием», «Спас Смоленский с молящи-

мися», «Христос Вседержитель» и дру-
гие, выполненные под влиянием как 
русской, так и критской иконопис-
ных школ. Со временем они подвер-
глись потускнению красочного слоя, 
растрескиванию и другим поврежде-
ниям, но были тщательно восстанов-
лены в 2019-2023 годах научно-рестав-
рационным отделом Азербайджан-
ского национального музея искусств.

Среди изделий декоративно-при-
кладного искусства интересную часть 
экспозиции составляют ковры, относя-
щиеся к ковроткацким центрам Баку, 
Гянджи и Газаха. Степень повреждения 
этих экспонатов была очень разной: 
так, ковер «Новханы» выцвел и утра-
тил бахрому, а ковер «Горадил» имел 
сильные повреждения ворса, искаже-
ния орнамента и фрагментарную из-
ношенность. Оба они были отрестав-
рированы, а ковер «Газах», где отсут-
ствовал ворс в центральной части, 
изображения в медальоне были не-
разборчивыми, а края - разорванны-
ми, был бережно законсервирован.

Раздел декоративно-прикладно-
го искусства на выставке охватыва-
ет и такие экспонаты, как, например, 
мейсенский фарфор XIX века (кув-
шин и две статуэтки - женские фигур-
ки), художественные изделия из ме-
талла, изготовленные в Тебризе и во 
Франции, а также прекрасный об-
разец турецкого искусства - инкру-
стированный перламутром стол XIX 
века. Недостающие части фарфоро-
вых изделий были восстановлены с ис-
пользованием химических или нату-
ральных материалов, максимально 
приближенных к оригиналу. С ме-
таллических изделий удалили ржав-
чину и патину, воссоздали их исход-
ный орнамент и фактуру. Трещины 
в деревянных изделиях заполнялись 
левкасной массой, затем тонирова-
лись красками, соответствующими 
оригиналу. И это - лишь малая часть 
описания общего процесса реставра-
ции, многоэтапного в каждом случае. 

Раздел выставки, посвященный 
личному творчеству Натига Сафаро-
ва как живописца, составляют его ра-
боты в жанрах пейзажа и натюрмор-
та. Такие произведения, как «Старые 
кварталы», «Ичеришехер», «Зимний 
пейзаж», «Закат», «Пиршаги», демон-
стрируют мастерское построение ком-
позиции, игру света и тени, бережное 
отношение к фактуре и материалу, 
то есть сочетают в себе мастерство 
их автора как художника и как ре-
ставратора.

Выставка продлится достаточно 
долго - до 25 сентября, так что жи-
тели города и гости столицы смогут 
насладиться зрелищем, раскрываю-
щим перед взором широкой публи-
ки не только результаты, но и пота-
енные рабочие процессы одной из са-
мых редких и важных профессий на 
свете. О значении выставки дирек-
тор Азербайджанского националь-
ного музея искусств Ширин Мели-
кова сказала: «Думаю, выставка бу-
дет способствовать пропаганде этой 
сферы среди молодежи. Возможно, 
она станет толчком для наших худо-
жественных вузов к открытию фа-
культетов реставрации и специаль-
ных программ для обучения за ру-
бежом, для налаживания контактов 
и связей с ведущими реставрацион-
ными центрами ближнего и дальне-
го зарубежья. Ведь без профессио-
нальных реставраторов сохранить 
коллекции для будущих поколений 
невозможно».

До и после реставрации
Выставка, которая знакомит зрителя  
с невидимой стороной музейной жизни 

В ходе кропотливой 
работы на произведе-
нии была обнаружена 
подпись самого Серо-
ва, что подтвердило 

предположения специ-
алистов о ее автор-

стве. Это повыси-
ло значимость как са-

мого портрета, так 
и коллекции в целом

Азербайджанских шахма-
тисток ждет очередное се-

рьезное испытание - 6-27 июля 
в Батуми (Грузия) пройдет Ку-
бок мира среди женщин. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Нашу страну на этом престиж-
ном турнире представят четыре 
шахматистки: чемпионка Европы 
2024 года Ульвия Фаталиева, а так-
же многократные призерки команд-
ных чемпионатов континента в со-
ставе сборной Азербайджана Гюль-
нар Мамедова, Ханым Баладжаева 
и Гевхар Бейдуллаева.

Кубок мира считается одним 
из самых престижных турниров 
в шахматном мире. В Батуми со-
берутся многие ведущие шахма-
тистки планеты. Среди них: кита-
янки Лэй Тинцзе, Чжу Цзиньэр, Тань 
Чжунъи, сестры Анна и Мария Му-
зычук из Украины, индийская шах-
матистка Хампи Конеру, россий-
ские шахматистки Александра Го-
рячкина, Екатерина Лагно и другие. 
Из топ-10 мирового рейтинга не 
приедут лишь неизменный лидер 
Хоу Ифань и действующая чемпи-
онка мира Цзюй Вэньцзюнь (обе - 
Китай). Дополнительную интри-

гу турниру придает тот факт, что 
на нем разыгрываются три путев-
ки на Турнир претенденток на зва-
ние чемпионки мира.

Представитель Азербайджана 
лишь один раз становился победи-
телем Кубка мира - Теймур Раджа-
бов в 2019 году. Наши шахматист-
ки же пока не добивались заметных 
успехов на этом турнире. При ны-
нешнем раскладе ждать серьезного 
прорыва не приходится. Г.Бейдул-
лаева показала неудачные резуль-
таты на последних соревнованиях, 
что привело к значительной поте-
ре рейтинговых очков. У.Фаталие-
ва, вписавшая свое имя в историю 
отечественных шахмат победой на 
прошлогоднем чемпионате Европы, 
стабильностью в последнее время не 
отличается. Так, на Евро-2025 она за-
няли лишь 24-е место. Самая опыт-
ная участница нынешней сборной, 
34-летняя Г.Мамедова, до сих пор 
не выделялась яркими результата-
ми в личных турнирах по классиче-
ским шахматам. То же можно ска-
зать и о Х.Баладжаевой. При этом 
потенциальные соперницы всех на-
ших шахматисток в 1/32 финала - 
весьма серьезные оппоненты.

Впрочем, на Кубках мира неред-
ко случаются сюрпризы. Это обу-

словлено форматом соревнований. 
В турнирах «плей-офф» многие силь-
нейшие участники могут выбыть 
уже на ранних стадиях, а на вер-
шину поднимаются те, от кого по-
добного мало кто ждет. Вспомним 
хотя бы нашего соотечественника 
Ниджата Абасова, который два года 
назад удивил всех на Кубке мира 
в Баку, дойдя до полуфинала. Безус-
ловно, психологическая подготов-
ка наших шахматисток к турниру 
также будет играть немалую роль.

В Кубке мира примут участие 
107 шахматисток. Наши спортсмен-
ки начнут борьбу с первого раунда 
- 1/64 финала.  

Общий призовой фонд турни-
ра составит 691 250 долларов, по-
бедительнице достанется $50 000.

Азербайджанские дзюдоис-
ты за первое полугодие за-

воевали 94 награды на между-
народной арене.

Ф.КЕРИМОВ

Согласно статистическим дан-
ным портала judobase, фиксирую-
щем результаты команд 
на взрослом, ка-
детском, юни-
орском и ве-
теранском 
уровнях, за 
шесть ме-
сяцев спор-
тсмены вы-
игра ли 32 
золотые, 31 сере-
бряную и 61 бронзо-
вую награды.

Медальная копилка внушитель-
но пополнилась в минувший уик-
энд на чемпионате Европы в Ско-
пье, откуда сборная Азербайджана 
привезла три золотые, одну серебря-
ную и три бронзовые награды. Чем-
пионами стали Анар Гулиев (50 кг), 
Расул Ализаде (55 кг) и Зейд Алеске-
ров (60 кг), второе место заняла Нар-
мин Агамирзазаде (48 кг), а в трой-
ку вошли Гюльшан Гусейнова (44 кг) 
и Лейла Алекперова (48 кг).

Составляющей частью результа-
тов является и выступление на Миро-
вом туре. Турниры «Большого шлема» 
с начала года принесли нашим дзю-
доистам 17 медалей (4-4-5). В Пари-
же победу одержал Руслан Пашаев 
(66 кг), в Баку чемпионом стал Зелим 
Цкаев (81 кг), в Душанбе первое место 
занял Балабей Агаев (60 кг), а в Аста-

не триумфально по-
сле травмы вернулся  
Эльджан Гаджиев 
(90 кг).

И, конечно же, 
в текущий реестр во-
шло выступление ко-

манды на чемпионате Ев-
ропы (0-1-4) и чемпионате мира, 

принесшего три «бронзы».
В мировом медальном табели 

о рангах Азербайджан находится на 
пороге первой десятки - на 11-м ме-
сте. На две золотые медали больше 
у Германии и Украины (по 34), рас-
положившихся выше. Мы обходим 
Узбекистан, Испанию, Канаду, Вен-
грию, Казахстан, США и многие дру-
гие страны.

В лидерах идет Франция, на счету 
которой 112 золотых, 84 серебряных 
и 143 бронзовых наград. Далее идет 
Грузия (74-72-89), а замыкают тройку 
спортсмены под флагом Междуна-
родной федерации дзюдо (63-43-76).

Вторая половина года обещает 
быть также богатой на события. Впе-
реди семь турниров Мирового тура 
дзюдо и первенства мира и Европы 
в различных возрастных группах.

Без фаворитов, но с амбициями
Смогут ли наши шахматистки удивить в Батуми?

Дополнительную 
интригу турни-
ру придает тот 

факт, что на нем 
разыгрывают-

ся три путевки на 
Турнир претенден-
ток на звание чем-

пионки мира

В медальной копилке прибывает
94 награды азербайджанского дзюдо  
за первое полугодие

За шесть  

месяцев азербайд-

жанские дзюдоис-

ты выиграли 32 зо-

лотые, 31 серебря-

ную и 61 бронзовую  

награды

  Завершился Международ-
ный шахматный турнир Shamakhi 
Open. Победителем международ-
ного фестиваля стал Хазар Баба-
заде. В девятом туре он переи-
грал Ахмеда Ахмедзаде и набрал 
семь очков. С таким же резуль-
татом фестиваль завершил укра-
инец Виталий Бернадский, выи-
гравший у Вугара Манафова. На 
третьей позиции закончил Shamakhi 
Open Хаган Ахмед, в активе ко-
торого 6,5 балла.

  В спортивном кластере 
«Юань Ли» в столице Китая Пе-
кине открылся центр фехтова-
ния имени двукратного олимпий-
ского чемпиона Азербайджана 
Ильгара Мамедова. Центр будет 
называться Ilgar Mamedov Fencing 
Center. Его главным тренером ста-
нет бронзовый призер Олимпий-
ских игр 2004 года по фехтова-
нию на рапирах, двукратный чем-
пион мира и Европы Реналь 
Ганеев.

   Матчи с участием тебриз-
ской футбольной команды «Трак-
тор» будут транслироваться в Азер-
байджане в прямом эфире. Теле-
канал İdman TV приобрел права 
на показ Лиги чемпионов Азии. 
Поединки чемпиона Ирана бу-
дут считаться приоритетными.

  Трехкратная участница 
Олимпиады в соревнованиях по 
спортивной гимнастике Ким Буи 
представлена в качестве посла 
Всемирной Универсиады, кото-
рая состоится 16-27 июля в Рейн-
ско-Рурском регионе Германии. 
Она является двукратной брон-
зовой призеркой чемпионатов Ев-
ропы, а также имеет три медали 
Универсиады, более 15 лет высту-
пая за сборную Германии.

Отдел спорта
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